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PROTAGONISTA

Sevilla cierra la Feria 
de Abril con récord de 
afluencia y consumo

Sevilla ha cerrado la Feria de 

Abril de 2023 con récord de 

afluencia de público (2,2 millones 

de personas) y de consumo en 

el Real, y uso de transporte 

público, con incrementos de 

más de 10% en los autobuses 

urbanos y en el metro, con un 

impacto económico superior a 

930 millones de euros.  El alcalde 

de Sevilla, Antonio Muñoz, 

trasladó ayer su agradecimiento 

al conjunto de los servicios 

públicos del Ayuntamiento, 

Junta de Andalucía y Gobierno 

de España. La Confederación de 

Empresarios de Sevilla trasladó 

que es año ha habido también 

un récord de consumo en el Real, 

con un aumento cercano al 40% 

sobre 2022. En la imagen, fuegos 

artificiales en el momento de 

la clausura, con la catedral de 

Sevilla en primer plano.
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Llegó la hora de destruir lo construi-
do, de derribar la enorme ciudad efí-
mera que se edifica para la Feria de 
Sevilla para disfrutarla durante una 
única semana y luego volver a derri-
barla. El desmontaje de la Feria de 
abril es un proceso que comenzó en 
la madrugada del domingo nada más 
apagarse los fuegos artificiales y que 
se prolongará durante un mes en su 
primera fase y luego se alargará du-
rante algunas semanas más. En de-
rribarla se tarda aproximadamente 
la tercera parte del tiempo que se em-
plea en montarla. 

El proceso tiene sus tiempos. En 
las primeras horas se trabaja a un rit-
mo frenético para quitar del medio y 
llevarse todo el material de valor de 
las casetas y evitar el vandalismo. Du-
rante las primeras horas, según el 
Ayuntamiento de Sevilla, se concen-
tran en el real en torno a 10.000 tra-
bajadores teniendo en cuenta el nú-
mero de casetas y sus caseteros, los 
camioneros, los ayudantes, los traba-
jadores municipales, los sanitarios, 
los cuerpos policiales y todos los pro-
fesionales que se encargan de esos 
trabajos. 

De forma intensiva 
En cualquier caso, se trata de un pro-
ceso que comienza de forma intensi-
va y que luego va más lentamente. En 
las primeras horas el desmontaje se 
prolonga toda la madrugada, la ma-
ñana del domingo y  la tarde. Lo fun-
damental se retira en la primera ma-
drugada, de ahí el dispositivo espe-
cial de desmontaje. Hasta las 8 de la 
mañana de ayer domingo se mantu-
vo el dispositivo sanitario, y poste-
riormente se quedó unas horas más 
un equipo médico específico para po-
sibles incidencias. 

Para ello también se reorganizó el  

acceso al real de los vehículos para el 
desmontaje de las casetas. Y la Dele-
gación de Movilidad puso en marcha 
una serie de medidas acordadas y co-
ordinadas con Fiestas Mayores, Poli-
cía Local, la Autoridad Portuaria, la 
DGT, la Agrupación de Tráfico de la 
Guardia Civil y Lipasam y que cuen-
tan con la  colaboración de la Confe-
deración de Empresarios de Sevilla 
(CES) y de las principales empresas 
distribuidoras que prestan servicio 
en el real. 

José Ramón Hipólito, presidente 
de la Asociación de Montadores de 
Casetas, que se encarga del montaje 
y desmontaje de unas veinte casetas 
en la Feria de Sevilla y que luego se 
desplaza a otras ferias, asegura que 
el trabajo más intensivo se concen-
tra en los primeros veinte días. Lue-
go el desmontaje de las casetas en sí 
y de todo el real se prolonga durante 
varias semanas. 

Urgencia 
El primer paso, lo más urgente, es re-
tirar de las casetas todos aquellos ele-
mentos de valor que son susceptibles 
de ser robados. Las lámparas, los cua-
dros, las mesas, las sillas y todos los  
enseres que son susceptibles de ser 
bodas. «Hay mucho robo y mucho des-
control», dice insistiendo en que hay 
que ser rápidos para evitar ese van-
dalismo y que se repitan los robos que 
se producen en ocasiones.  

Por ello piden al Ayuntamiento de 
Sevilla que se cierren todos los perí-
metros del recinto y que el control de 
entrada esté acotado. «Queremos que 
se acote la Feria durante el proceso 

de desmontaje igual que se hace du-
rante el montaje», recalca el respon-
sable de la asociación de montadores. 

Luego, el segundo paso es empe-
zar a retirar los otros materiales que 
forman las estructuras como las ma-
deras, las telas de las lonas y limpiar 
el terreno para que quede totalmen-
te vacío. 

¿Qué hacen con todo el material 
que se retira de las casetas? Normal-
mente se guarda en naves o en con-
tenedores específicos para ello. Hi-
pólito asegura que hay varias ubica-
ciones, la mayoría en polígonos de las 
afueras de la ciudad, donde se alqui-
lan contenedores para guardar el ma-
terial de las casetas hasta que vuel-
van a hacer falta. 

Con todo el desmontaje, que se pue-
de prolongar por un mes o dos como 
mucho, dura la tercera parte de los mas 
de tres meses que se tarda en montar 
la Feria. Es un proceso que a los traba-
jadores del sector mantiene ocupados 

Un mes para 
desmontar una 
ciudad efímera 
montada en tres
∑ El proceso comenzó la madrugada del 

domingo, al terminar los fuegos, con 
10.000 trabajadores en el real  

∑ Lo más urgente es retirar el material 
de valor como cuadros, lámparas y 
muebles para evitar los robos

La Feria del año 2024 será 
también entera en abril y  
comenzará nueve días antes 
que la que acaba de finalizar 
Concretamente está previsto 
que trasncurra entre  
el domingo 14 de abril y el 20 
de abril. 

Se trata de una fecha más 
temprana que la de este año y 
que implicará que no coincida 
con el puente del 1 de mayo 
como ha ocurrido este año 
con el segu ndo fin de semana. 
En 2022 ese puente coincidio 
con el inicio de la Feria ya que 
se inicio el domingo 1 de 
mayo. En 2025 la fiesta 
volverá a caer en mayo.

La Feria de 2024 
será del 14 al 20 de 
abril

Trabajos de desmontaje de las casetas de la Feria en el día de ayer  // MANUEL GÓMEZ

Los montadores piden que 
el recinto se mantenga 
cerrado para evitar robos 
del material que trasladan 
a naves y contenedores
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una gran parte del año. Según calcula 

Hipólito les da trabajo desde noviem-

bre a junio, que es lo que duran los tra-

bajos de montaje y desmontaje. 

Residuos 

Pero, además de retirar toda la es-

tructura, también hay que llevarse la 

basura que generan siete días de fies-

ta y de consumo de comidas y bebi-

das. Desde el Ayuntamiento de Sevi-

lla calculan, a falta de contabilizar la 

madrugada del domingo (la última 

noche) que se generaron unos 

1.658.190 kilos. Es una cifra que su-

pone el 2,1 por ciento menos que en  

la Feria de 2022, procedentes de la re-

cogida de residuos y limpieza viaria 

del recinto Ferial y su zona de influen-

cia (incluyendo la recogida selectiva). 

La bajada se debe, en parte, a las be-

bidas no alcohólicas en envases re-

tornables, que han ganado terreno 

entre las casetas este año frente a los 

envases de un solo uso.
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S.L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

hizo ayer un análisis sobre el balan-

ce de la Feria de Sevilla 2023 y tras 

trasladar ayer su agradecimiento al 

conjunto de los servicios públicos del 

Ayuntamiento, la Junta de Andalucía 
y el Gobierno de España coordinados 

por el CECOP, ofreció los números y 

registros para ensalzar el éxito de la 

Feria.  

Entre los indicadores de la afluen-

cia, destacó que la demanda de líneas 

de Tussam ha sido de 1.173.571 viaje-

ros, con crecimiento del 14 por cien-

to con respecto a la Feria de 2022. Las 

líneas de mayor demanda han sido la 

Lanzadera Prado de San Sebastián-

Feria, con 198.424 viajeros y un incre-

mento del 20,4 por ciento, la Circular 

C1, con 173.361 viajeros (+13,7 por cien-

to), y la Circular C2, con 167.102 via-

jeros (+15,8 por ciento). Por su parte, 

la Lanzadera del aparcamiento pú-

blico del P13 (Charco de la Pava) trans-

portó durante este periodo a 192.200 

viajeros. 

Los datos aún provisionales de Me-

tro de Sevilla hablan de que también 

superó la barrera del millón de usua-

rios desde el sábado del Alumbrado, 

alrededor del 12 por ciento más so-

bre la edición de 2022. Con respecto 

a los carruajes, entre el domingo y 

ayer la cifra se elevó a 4.663, el 6 por 

ciento superior a la de 2022 y el má-

ximo desde el año 2017. En los apar-

camientos públicos habilitados para 

la Feria se registraron en el conjunto 

de la semana 71.411 vehículos, siendo 

su número similar al del año pasado. 

El sistema de analítica de vídeo de la 

Policía Local ha contabilizado en la 

Portada –por tanto, no se incluyen, 

por tanto, los otros accesos al recin-

to ferial– un acumulado de 2,1 millo-

nes de movimientos de personas. 

Mientras, los responsables de la 
Confederación de Empresarios de Se-

villa que participan en el CECOP tras-

ladaron que eha habido un récord de 

consumo en el Real, con un aumen-

to, a falta del cierre de los datos, que 

se aproximaría al 40 por ciento con 

respecto al año pasado. La ocupación 

hotelera ha rondado el 85-88 por cien-

to como media de la semana, y supe-

rior al 92 por ciento en fin de sema-

na. El impacto económico total de la 

Feria superará, por tanto, los 930 mi-

llones de euros, cifra ofrecida en las 

estimaciones iniciales. 

En cuanto al dispositivo sanitario 

se han realizado  1.982 asistencias, un 

nivel similar al de 2022, con heridas, 

síncopes, patologías respiratorias y 

reacciones alérgicas como las aten-

ciones más comunes.  

Se registraron ocho personas con 

ictus y otras seis con infartos, y todas 

evolucionan favorablemente. El Cen-

tro de Control de la Policía Local ges-

tionó 2.518 sucesos. Los agentes rea-

lizaron 1.317 pruebas de alcoholemia 

de las que sólo una veintena fueron 

positivas en toda esta semana, al tiem-

po que inspeccionaron 423 estableci-

mientos y sólo se precintarib nueve, 

de ahí que haya existido un cumpli-

miento mayoritario de las normati-

vas, y en especial aquellas aprobadas 
para atajar la botellona en Los Reme-

dios y Tablada, control que se consi-

guió gracias a la intervención del gru-

po aéreo de drones. 

Las críticas 

Por su parte el candidato del PP a  a 

la Alcaldía, José Luis Sanz, se mostró 

ayer partidario de volver al comien-

zo de la Feria en lunes del alumbra-

do porque, segun dijo, asi se lo han  

trasladado muchos sevillanos duran-

te estos días, «que se quejan de que 

una fiesta tan larga provoca que la 

mayoría de los días el Real esté vacío 

al mediodía y por las tardes, el paseo 

de caballos se acorte «y la Feria se 

quede semivacía a partir del jueves». 

«La Feria necesita adaptarse al nú-

mero de visitantes que recibe. Hacen 

falta más casetas, más sombra, más 

transporte público y más cuidado en 

su estética. Los farolillos destrozados  

y el albero sucio denotan la dejadez 

del Gobierno de Muñoz», dijo.

Más de 2,1 millones de personas 
pasaron por la portada del real

∑ El Ayuntamiento 
destaca que se ha 
batido un récord de 
afluencia de público

El candidato del PP, José 
Luis Sanz, apuesta  por 
volver al formato anterior 
porque la Feria se queda 
vacía desde el jueves

La afluencia a la Feria de Sevilla ha sido mayor este año  // MAYA BALANYAD
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 La Razón  Andalucía, 34

 Prensa Escrita

 9634

 6066

 42 287

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/05/2023

 España

 10 637 EUR (11,836 USD)

 106,78 cm² (17,1%)

 2754 EUR (3064 USD) 

Récord en la Feria de Sevilla: el impacto económico supera los 930 millones

Sevilla ha cerrado la Feria de Abril 
de 2023 con récords de afl uencia 
de público –2,2 millones de movi-
mientos de personas contabiliza-
das solo en el acceso de la porta-
da– y de consumo en el Real y uso 
de transporte público, con incre-
mentos de más de 10 % en los au-
tobuses urbanos y en el metro, con 

un impacto económico superior a 
los 930 millones de euros.

Entre los indicadores que miden 
la afl uencia, el Ayuntamiento in-
formó ayer que la demanda de lí-
neas de autobuses de Tussam que 
prestan su servicio al Real ha sido 
de 1,17 millones de viajeros, con 
crecimiento del 14 % con respecto 
a la feria de 2022.

Los datos aún provisionales de 
Metro de Sevilla apuntan a que 

también se ha superado la barrera 
del millón de usuarios desde el 
sábado del alumbrado, cerca de 
un 12 por ciento más sobre la edi-
ción de 2022.

Con respecto a los carruajes, 
entre el domingo y el sábado la 
cifra se elevó a 4.663, un 6 % supe-
rior a la de 2022 y el máximo desde 
el año 2017, mientras que los apar-
camientos públicos habilitados 
registraron en el conjunto de la 

semana 71.411 vehículos, un nú-
mero similar al del año pasado.

Además, el sistema de analítica 
de vídeo de la Policía Local conta-
bilizó en la portada, lo que no in-
cluye los otros accesos al recinto 
ferial, un acumulado de 2,1 millo-
nes de movimientos de personas.

La Confederación de Empresa-
rios de Sevilla, que representa a las 
principales empresas distribuido-
ras, trasladó que en esta edición ha 

C. L. SEVILLA

habido también un récord de con-
sumo en el Real, con un aumento, 
a falta del cierre de los datos, que 
se aproximaría al 40 por ciento con 
respecto al año pasado.

Por otro lado, la ocupación ho-
telera ha rondado el 85 % como 
media de la semana, y ha sido su-
perior al 92 por ciento en fi n de 
semana. Así, el impacto económi-
co total de la feria superará los 930 
millones de euros. 
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R. S.

La Feria de Abril de 2023 ha bati-
do récords y no sólo de calor. Se
han superado todas las cifras ante-
riores en afluencia, en transporte
público, en consumo (según los
datos trasladados al Ayuntamien-
to por la Confederación de Empre-
sarios de Sevilla y las distribuido-
ras presentes en el real), récord en
impacto económico (por encima
de los 930 millones de euros), ré-
cord en carruajes y récord en ocu-
pación hotelera. Así lo aseguró
ayer el alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, quien afirmó que, sin lu-
gar a dudas, “hemos tenido una
gran Feria de Abril”. De hecho, el
sistema de analítica de vídeo de la
Policía Local ha contabilizado en
la portada –no se incluyen los
otros accesos al recinto ferial– un
total de 2,1 millones de movimien-
tos de personas. Y todo ello sin in-
cidencias reseñables.

Estos datos son, en opinión de
Antonio Muñoz, “reflejo del opti-
mismo y la buena situación eco-
nómica que vive nuestra ciudad”.
El alcalde destacó ayer la coordi-
nación de los servicios públicos
de las distintas administraciones
públicas. “Ha sido una Feria se-
gura, sin incidentes destacables
y con una rápida respuesta de los
servicios sanitarios y un gran
despliegue policial”, remarcó.
Los responsables de la Confede-

ración de Empresarios de Sevilla
que representan a las principales
empresas distribuidoras, indica-
ron que ha habido un récord de
consumo en el real, con un au-
mento que se aproximaría al 40%
respecto al año pasado.

La ocupación hotelera ha ronda-
do el 85%-88% como media de la
semana, y superior al 92% en fin
de semana. El impacto económico
total de la Feria superará, por tan-
to, los 930 millones de euros que
se estimaron inicialmente.

La Feria de 2023 ha sido la de las
grandes concentraciones de públi-
co, sobre todo a última hora de la
tarde y uno de los indicadores de
esta mayor cantidad de personas
por las calles del real, según el
Ayuntamiento, es el aumento de la
demanda de pasajeros en las lí-
neas de Tussam que prestan su ser-
vicio al real. En total han sido uti-
lizadas por 1.173.571 viajeros. Los
datos aún provisionales de Metro
de Sevilla señalan que también su-
peró la barrera del millón de usua-
rios desde el sábado del alumbra-
do, alrededor del 12% más que en
la edición de 2022.

Con respecto a los carruajes, en-
tre el domingo y el sábado 29 de
abril por la tarde la cifra se elevó a
4.663, el 6% más que en 2022 y el
máximo desde el año 2017. En los
aparcamientos públicos habilita-
dos para la Feria se registraron en
el conjunto de la semana 71.411
vehículos, siendo su número simi-
lar al del año pasado.

El dispositivo sanitario, coordi-
nado desde el área municipal de
Salud y ejecutado por Cruz Roja,
realizó hasta el sábado de Feria
1.982 asistencias, un nivel similar
al de 2022, con heridas, síncopes,
patologías respiratorias y reaccio-
nes alérgicas como las atenciones
más comunes. Entre las atencio-
nes más graves, se registraron a lo
largo de la semana de farolillos
ocho personas con ictus y otras
seis con infartos, y todas evolucio-
nan favorablemente. El balance de
recogida de residuos y reciclaje de
Lipasam –a falta de esta madruga-
da– apunta a 1.658.190 kilos, el
2,1% menos que en 2022.

El alcalde califica como “la Feria
de los récords” la edición de 2023

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Trabajos de desmontaje de la Feria de Abril que se iniciaron ayer domingo.

●Más de dos
millones de personas
entraron por la
portada al real,
según la Policía Local

Sanzpromete consultar si la Feria debe volver al lunes

El candidato del PP a la Alcal-
día de Sevilla, José Luis Sanz,
afirmó ayer que el modelo ac-
tual de la Feria comienza a dar
síntomas de agotamiento por
falta de espacio para más case-
tas, necesidad de inversiones en
infraestructuras eléctricas, me-
joras en los transportes y en su
estética y le sobran días. Ade-
más anunció la ampliación del
real en 300 casetas mediante la
reordenación y optimización del
recinto. “Nuestra propuesta de

mero de días, el candidato del
PP aseguró que consultará a los
sevillanos sobre el comienzo de
la Feria el lunes, “ya que el for-
mato actual ha quedado de-
mostrado que no funciona”. Re-
cordó que este modelo de Feria
de siete días fue implantado
“tras realizar un referéndum en
el que sólo participaron 40.000
sevillanos” y “no es el que quie-
ren los sevillanos ni tampoco es
el del PP, que se abstuvo cuan-
do en su día se llevó a Pleno”.

reordenación pasa por una modi-
ficación de la distribución de la
calle del infierno, que permitiría
el reordenamiento de la manzana
de la calle Costillares, amplián-
dose hacía los espacios que que-
darían libres en los cacharritos.
Sanz destacó que “otro espacio
de mejora es en la calle Ignacio
Sánchez Mejías y Curro Romero,
donde si se optimiza el espacio
del aparcamiento, permitiría do-
tar a esta manzana de hasta 300
nuevas casetas”. Respecto al nú-
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La Asociación de Hosteleros de Sevilla lamenta el "desigual"
reparto de negocio en la Feria
Alfonso Maceda, presidente de la Asociación de Hosteleros de Sevilla y Provincia, ha
destacado este lunes como balance de la Feria de Abril que el aumento de la asistencia de
público y del impacto económico que se ha registrado no se ha repartido por igual en todas
las zonas de la ciudad. El presidente del gremio lamenta que los hosteleros de zonas ajenas
a Los Remedios y al centro han perdido clientela y se queja de que esta pérdida ha sido
mayor por el modelo actual de Feria que cae en dos fines de semana.

original

Desmontaje de la Feria este domingo. / José Ángel García

Alfonso Maceda, presidente de la Asociación de Hosteleros de Sevilla y Provincia, ha

destacado este lunes como balance de la Feria de Abril que el aumento de la asistencia de

público y del impacto económico que se ha registrado no se ha repartido por igual en todas

las zonas de la ciudad. El presidente del gremio lamenta que los hosteleros de zonas ajenas

a Los Remedios y al centro han perdido clientela y se queja de que esta pérdida ha sido

mayor por el modelo actual de Feria que cae en dos fines de semana.

El presidente de los hosteleros señala que la Feria ha tenido "las luces y sombras que se

estimaban" y que "todos los indicadores apuntan a un aumento del 12% en asistencia y un

impacto económico superior al previsto. Desde el alumbrado hasta los fuegos artificiales que

marcaban el final de la Feria de Abril 2023 la afluencia de público local y extranjero ha

superado las estimaciones realizadas los días previos. El impacto económico ha superado los

930 millones de euros que se preveían para esta edición".

No obstante, Maceda asegura que "para el sector hostelero se trata de un reparto

completamente desigual  a tenor de la zona geográfica de la ciudad a la que nos ciñamos. Si

bien los establecimientos entorno al Real de la Feria, barrio del Arenal o zona centro se han

nutrido de esta afluencia masiva, los hosteleros del resto de barrios de la ciudad han sufrido la

migración de sus clientes hacia la fiesta. Una pérdida de ventas que aumenta con el modelo

actual de feria, el cual incluye dos fines de semana".

El presidente de los hosteleros insiste en que es cierto que ha habido más clientes con poder

adquisitivo alto, pero estos mayores ingresos no se han notado por el aumento de costes que

supone la inflación. "Con el aumento de visitantes de alto poder adquisitivo a Sevilla  se ha

incrementado la facturación en restaurantes con ticket medio alto, sin embargo, el sector

hostelero continúa haciendo frente a la escalada de precios  tanto en los suministros básicos

como en productos alimentarios, un hecho que se traduce en el descenso considerable de
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beneficios netos  toda vez que el hostelero asume como propio el aumento de los costes".

"Nos encontramos ante una estación primaveral que, como es tradicional, es clave para la

hostelería sevillana significando, no solo la época de mayor facturación, sino también la de

mayor contratación, posicionando al sector como un pilar fundamental para el empleo de toda

la ciudad de Sevilla", señala Maceda.
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EP MADRID

CCOO y UGT saldrán a la calle
hoy, 1 de Mayo, en más de 70 ciu-
dades de España bajo el lema Su-
bir salarios, bajar precios, repar-
tir beneficios, en un contexto de
tensión con la patronal por el es-
tancamiento de la negociación
del V Acuerdo para el Empleo y la
Negociación Colectiva.

Los secretarios generales de
ambos sindicatos, Unai Sordo y
Pepe Álvarez, respectivamente,
acudirán a la manifestación de
Madrid, que arrancará a las
12:00 desde la Gran Vía de la
capital y terminará en la Plaza
de España.

También está previsto que

asistan a esa cita las secretarias
generales de CCOO y UGT en
Madrid, Paloma López y Marina
Prieto, que intervendrán al cie-
rre del acto en la Plaza de Espa-
ña, junto con los líderes nacio-
nales Sordo y Álvarez.

Además de la de Madrid, los
sindicatos han convocado un to-
tal de 73 manifestaciones en to-
da España para que puedan mo-
vilizarse los trabajadores de to-
do el país.

El secretario general de UGT,
Pepe Álvarez, puntualizó la sema-
na pasada, en la rueda de prensa
de presentación del acto, que la
convocatoria de tantas manifes-
taciones en el país es “un dato sig-
nificativo de la importancia” que

los sindicatos dan a esta fecha
“reivindicativa”. Para el líder de
CCOO, Unai Sordo, el lema de es-
te año, Subir salarios, bajar pre-
cios, repartir beneficios, no puede
ser “más concreto” ni “sintetizar
más la reivindicación de las orga-
nizaciones sindicales”.

El secretario general de CCOO
indicó que el día de hoy, 1 de Ma-
yo, está “muy cerca” del inicio de
un ciclo político “trascendente
para España”, con las elecciones
autonómicas y municipales del
28 de mayo.

Por este motivo, pidió que este
1 de Mayo sea un día “de balan-
ce”, de los avances en material la-

boral y de pensiones que se han
logrado en esta legislatura, con
la protección de 18 millones de
rentas, entre pensionistas, bene-
ficiarios del Salario Mínimo In-
terprofesional (SMI) y beneficia-
rios de incrementos salariales
por convenio, entre otros.

La llegada de este 1 de Mayo
también anuncia el fin del plazo
que los sindicatos dieron a la
Confederación Española de Or-
ganizaciones Empresariales
(CEOE) para llegar a un acuerdo
sobre el V Acuerdo Estatal de Ne-
gociación Colectiva.

CCOO y UGT advierten de un
aumento de las movilizaciones
en la segunda parte del año si no
hay avances, y aprovecharán es-
te 1 de Mayo para que la patronal
sienta “el aliento de las calles del
país exigiendo que acaben con la
avaricia, con la usura que repre-
sentan, en algunos casos, los be-
neficios empresariales”, como di-
jo Álvarez la semana pasada.

La presión para que suban los
salarios protagoniza el 1 de Mayo
● Los sindicatos CCOO y UGT convocan
más de 70manifestaciones en toda
España en plena tensión con la patronal

J. J. GUILLÉN / EFE

Pepe Álvarez (UGT) y Unai Sordo (CCOO), durante la presentación de las manifestaciones del Primero de Mayo.

Advierten de que habrá
un aumento de la
conflictividad si no hay
avances sustanciales
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Los sindicatos dan un ultimátum a la CEOE para que cierre un
acuerdo salarial
Bajo el lema "Subir salarios, bajar precios, repartir beneficios", los sindicatos mayoritarios
han apremiado este lunes a la patronal a sentarse a negociar un acuerdo que sirva de guía
para la negociación colectiva. En su intervención al término de la marcha de Madrid, el
secretario general de CCOO, Unai Sordo, ha dejado claro que incrementarán la conflictividad
laboral, con el posible escenario de huelgas sectoriales, si la patronal no negocia.

original

Imagen de la manifestación central convocada por los sindicatos en Madrid

Miles de personas han salido este Primero de Mayo a las calles en más 70 manifestaciones
convocadas por UGT y CCOO, que han lanzado un ultimátum a la patronal CEOE para que
cierre un acuerdo salarial o, han advertido, la conflictividad irá en aumento con huelgas en los
sectores con convenios bloqueados.

Bajo el lema "Subir salarios, bajar precios, repartir beneficios", los sindicatos mayoritarios han
apremiado este lunes a la patronal a sentarse a negociar un acuerdo que sirva de guía para la
negociación colectiva.

En su intervención al término de la marcha de Madrid, el secretario general de CCOO, Unai
Sordo, ha dejado claro que incrementarán la conflictividad laboral, con el posible escenario de
huelgas sectoriales, si la patronal no negocia.

"Tienen (los empresarios) una oportunidad, si quieren, para negociar un acuerdo que nos
permita avanzar todos juntos. Si no, la movilización está asegurada", ha aseverado el líder de
UGT, Pepe Álvarez en un escenario a la entrada de la madrileña Plaza de España, donde ha
terminado la manifestación.

"La negociación CEOE no da para más", ha zanjado el líder ugetista, que ha avisado que los
empresarios se quedarán "solitos" en la mesa de negociación mientras que los trabajadores
"llenarán las calles de nuestro país".

Las negociaciones entre patronal y sindicatos para cerrar un nuevo acuerdo de negociación
colectiva, el AENC, llevan meses bloqueadas fundamentalmente por la inclusión de cláusulas
de garantía salarial que UGT y CCOO exigen y CEOE y Cepyme rechazan.
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Los Secretarios Generales de UGT y CCOO, Pepe Álvarez y Unai Sordo durante la marcha por de Madrid.

En la manifestación de Madrid -con una asistencia de 60.000 personas según los convocantes
y de 10.000 según la delegación de Gobierno- han participado cuatro ministros: la
vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz; la de Hacienda, María Jesús
Montero; la ministra de Igualdad, Irene Montero y el ministro de Consumo, Alberto Garzón.

"Quienes están en frente (...) son un riesgo para los derechos de la mayoría", ha alertado el
secretario general de CCOO, que ya anteriormente había defendido las opciones progresistas
de cara a los próximos comicios.

En un ambiente festivo, las manifestaciones se han repetido en otras muchas ciudades, como
Barcelona donde también se ha exigido a la patronal que "dejen de preocuparse sólo por sus
beneficios" y suban los sueldos.

En Valencia, los sindicatos han reclamado igualmente una mejora de las rentas del trabajo y
han criticado la "irresponsabilidad" de la patronal, y ha llamado a apoyar las opciones de
progreso y un tercer "gobierno del Botànic".

La izquierda aprieta en el mismo sentido en un Primero de Mayo
preelectoral

Junto con los sindicatos, los políticos de izquierdas, entre ellos hasta seis ministros, han
presionado a la patronal para pactar una subida de los salarios durante su participación este
lunes en las marchas del Primero de mayo, que se celebra este año a las puertas de las
elecciones municipales y autonómicas del 28M.

La ministra de Igualdad, Irene Montero (2i), la responsable de Hacienda, María Jesús Montero (4i), la candidata del

PSOE al Ayuntamiento de Madrid, Reyes Maroto (c, detrás), la vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda

Díaz (4d), la candidata de Más Madrid a la Comunidad de Madrid, Yolanda García (3d) y el ministro de Consumo,

Alberto Garcón (2d), en la manifestación del Primero de Mayo en Madrid.

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz (Sumar) ha
hecho un llamamiento a la patronal para que cierre de forma "inmediata, inminente" con los
sindicatos un nuevo acuerdo que sirva de guía en las negociaciones salariales.

En el último Día de los Trabajadores de esta legislatura, la titular del ramo ha reivindicado el
cuerpo legislativo desplegado y ha pedido a la CEOE "estar a la altura", un mensaje en el que
igualmente ha incidido la ministra socialista María Jesús Montero, que ha acudido también a la
marcha de Madrid.

"Estamos asistiendo a récord de beneficios en algunos sectores empresariales. Es bueno que
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esos beneficios se socialicen y por tanto se puedan compartir con los trabajadores, con la
mayoría social porque cuanto mayor poder adquisitivo tenga la gente también mayor capacidad
tendremos de seguir creciendo", ha dicho la vicesecretaria general del PSOE y ministra de
Hacienda.

En su caso, ha estado en la manifestación acompañada de los candidatos del PSOE a la
Alcaldía de Madrid, Reyes Maroto, y a la Comunidad, Juan Lobato, quienes han lanzado
mensajes en tono electoral: se han comprometido a crear una agencia de colocación
específica para los distritos más pobres y a invertir en educación, respectivamente.

En Puertollano ha participado en los actos del Primero de mayo la portavoz del Gobierno,
Isabel Rodríguez, que ha presionado en la misma línea: "Si el Gobierno ha subido el Salario
Mínimo, si hemos subido las pensiones y los salarios de la función pública creemos que las
empresas deben hacer lo mismo con sus trabajadores".

Ha ido más allá de este mensaje la ministra de Igualdad, Irene Montero, de Podemos, que ha
azuzado a sus socios de Gobierno a tomar más medidas contra la crisis: el Gobierno "no se
puede desentender" antes del fin de la legislatura del "tope" a las hipotecas y la "intervención"
del mercado de los alimentos.

Por su parte, el ministro de Consumo y coordinador federal de Izquierda Unida (IU), Alberto
Garzón, ha puesto en valor el "cambio de paradigma" impulsado con la reforma laboral ya que,
hasta entonces, ha apuntado, en España los problemas "se resolvían bajando salarios".

Asimismo, Garzón ha criticado que el alza de precios viene empujada "por unos incrementos
de márgenes empresariales abusivos", y ha criticado a las empresas por "aprovecharse" y por
cargar sus beneficios "sobre las espaldas del poder adquisitivo de las familias trabajadoras".

En Madrid, la manifestación ha reunido a los candidatos de la izquierda que buscarán el
próximo 28M un gobierno de trabajadores y de cuidados frente a los gobiernos del PP de
Isabel Díaz Ayuso y de José Luis Rodríguez Almeida, a los que acusan de haber empeorado
la calidad de vida de trabajadores y madrileños.

La portavoz de Más Madrid en el Ayuntamiento de la capital y candidata por esta formación,
Rita Maestre, ha resaltado que el de este lunes va a ser "el último Primero de Mayo de los
gobiernos del PP en Madrid".

En Barcelona, sin embargo, la alcaldesa y candidata a la reeleción por Barcelona en Comú,
Ada Colau, ha hecho un llamamiento a "seguir conquistando derechos laborales y no ir hacia
atrás", al tiempo que ha advertido sobre el peligro de que la derecha quiera volver a
situaciones anteriores.
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Imagen de la manifestación central convocada por los sindicatos en Madrid
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Gloria Sánchez-Grande

El cannabis es, con diferencia,
la droga ilegal más consumida
por la población española en to-
das las edades. Durante el año
2022, las Fuerzas y Cuerpos de
Seguridad (FCSE) detectaron
alrededor de 1.800 casos de
fraude eléctrico vinculados a
plantaciones de marihuana en
el interior de viviendas o edifi-
cios, las llamadas plantaciones
indoor, lo que supone una me-
dia de cinco delitos de esta na-
turaleza al día.

La potencia de la iluminación
necesaria para activar la fotosín-
tesis de estos cáñamos es muy
elevada. Con el objetivo de au-
mentar la producción, los culti-
vadores han perfeccionado un
entramado de tecnología de úl-
tima generación formado por
reflectores, transformadores,
cuadros eléctricos, balastros, ai-
res acondicionados, ventilado-
res, radiadores... Y todo chupa
una cantidad ingente de luz y
energía.

En la provincia de Cádiz, En-
desa calculó que, para realizar
estas prácticas en 2022, se ha-
bían defraudado 2,5 millones de
kilovatios. Como curiosidad, las
estimaciones indican que el gas-
to anual de electricidad para ali-
mentar las plantaciones de ma-
rihuana en España asciende a
2.200 gigavatios-hora (GWh), el
equivalente al consumo de una
ciudad como Sevilla (unas
700.000 personas) o casi tres ve-
ces la población del Campo de
Gibraltar.

En el Campo de Gibraltar es ra-
ro el mes en que la Policía Nacio-

nal o la Guardia Civil no desman-
tela un laboratorio de cultivo ile-
gal de cannabis. En marzo, suce-
dió en un chalet de Guadacorte,
en Los Barrios; en enero, en una
casa propiedad de El Taranto en
La Piñera, en Algeciras; en sep-
tiembre, en una vivienda unifa-
miliar de La Bajadilla, también
en Algeciras; en agosto, en una
azotea de Tarifa; en mayo, en una
casa de Campamento, en San Ro-
que... El repaso a la hemeroteca
causa vértigo.

No en vano, internet está ati-
borrado de páginas webs donde
explican, paso a paso, cómo
montar tu propio cultivo indoor
de marihuana con consejos para
comprar el equipo más ventajo-
so. “Cuando se cultiva marihua-
na indoor, una de las razones
por la que podemos tener pro-
blemas con los vecinos y poste-
riormente con las autoridades,
es el olor a marihuana. Este mo-
tivo creo que es más que sufi-
ciente para instalar un buen fil-
tro de olor en nuestro cultivo”,
recomiendan, por ejemplo, en
estas webs.

UN PELIGRO PARA

LOS VECINOS

“Estas cifras –en referencia a la
defraudación eléctrica– eviden-
cian la dimensión de una prácti-

ca ilegal que pone en grave ries-
go la seguridad de los ciudada-
nos, provoca el deterioro de la
calidad de suministro de los ve-
cinos y encarece la factura de to-
dos los consumidores. Endesa es
consciente de la magnitud del
problema y reitera su disposi-
ción a colaborar con administra-
ciones, instituciones y fuerzas de
seguridad para buscar solucio-
nes”, ha señalado recientemente
José Manuel Revuelta, director
general de Redes de Endesa.

El delito de defraudación del
fluido eléctrico por prácticas de
este tipo genera considerables
perjuicios en todo el vecindario,
como cortes de luz, incendios y
cortocircuitos.

Cada plantación consume, de
media, lo mismo que 80 vivien-
das, calcula Endesa. Los siste-

mas de iluminación y ventilación
utilizados para acelerar el creci-
miento de las plantas necesitan
electricidad las 24 horas del día
y la obtienen mediante engan-
ches ilegales que provocan tre-
mendas sobrecargas, que se fun-
dan fusibles o se quemen líneas
y de centros de transformación.

Como ejemplo, la potencia de
electricidad que circula por los
transformadores que dan servi-
cio a las zonas con mayor fraude
es hasta diez veces mayor que la
que miden los contadores de las
viviendas con contrato, lo que
da una idea del volumen de en-
ganches ilegales y de la cantidad
de energía que demandan. In-
forma Endesa que las denuncias
de los vecinos y ciudadanos tam-
bién ayudan a descubrir y des-
mantelar fraudes eléctricos.

DISPARIDAD EN

LAS SANCIONES

El pasado verano, Endesa solici-
tó al bufete de abogados Garri-
gues un informe sobre el delito
de defraudación del fluido eléc-
trico tanto en el ordenamiento
español como en derecho com-
parado con otros países euro-
peos de nuestro entorno.

España configura la defrauda-
ción del fluido eléctrico como
un delito leve, en contra de la
experiencia comparada de Fran-
cia, Portugal o Italia. En estos úl-
timos, la aprehensión de energía
eléctrica está prevista como un
supuesto dentro del marco del
hurto, concluye Garrigues. Esta
defraudación no genera respon-
sabilidad penal de las personas
jurídicas en España, a diferencia
de lo que sucede en Francia y
Portugal, donde prevén penas
privativas de libertad, es decir,
la cárcel.

En concreto, la única pena pre-
vista en España para el delito de
defraudación de fluido eléctrico
es la multa de hasta 12 meses de
duración como máximo.

Concluye Garrigues que exis-
ten enormes disparidades a nivel
punitivo sobre esta materia, ya
que en nuestro país no se consi-
dera hurto, robo, estafa o apro-
piación indebida, y aporta algu-
nas técnicas legislativas para
agravar las actuales penas, inclu-
yendo prisión de uno a tres años.

MERCADO AL ALZA

Analizando la evolución del pre-
cio del cannabis en el mercado
ilícito a medio plazo, se puede
observar una tendencia al alza
del precio medio del gramo de
marihuana que ha pasado de
2,49 euros a 5,09 euros, según
un informe del Observatorio Es-
pañol de las Drogas y las Adic-
ciones (OEDA).

Esto provoca que los dueños
de plantaciones de marihuana
en el interior de viviendas se
animen a seguir delinquiendo,
puesto que los beneficios son
muy altos y la mayor pena a la
que se enfrentan es una multa
económica. Aunque, si son dete-
nidos, sí que se enfrentan a un
delito contra la salud pública
por cultivar y vender estupefa-
cientes.

POLICÍA NACIONAL

Interior de una casa de Guadacorte dedicada a cultivar cannabis.

El delito de defraudación
del fluido eléctrico
genera perjuicios como
cortes de luz o incendios

Es raro el mes en que
no se desmantela un
laboratorio de cultivo
ilegal de cannabis

El parásito energético
de las plantaciones
ilegales de marihuana
●Los cultivos ‘indoor’ de cannabis en España
consumen al año lamisma electricidad
que una ciudad como Sevilla o tres veces el
Campo de Gibraltar: unas 700.000 personas
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FISCALIDAD

NATALIA ORTIZ  

SEVILLA 

E
l pasado martes, 25 de abril, 
el Boletín Oficial del Estado 
publicó la orden del Ministe-
rio de Hacienda y Función 

Pública por la que se reducen los Ín-
dices de Rendimiento Neto aplicables 
en 2022 en el sistema de estimación 
objetiva del Impuesto sobre la Renta 
de las Personas Físicas (IRPF), el de-
nominado sistema de módulos agra-
rios, para agricultores y ganaderos. 

La publicación es de vital impor-
tancia en pleno período de presenta-
ción de la Declaración de la Renta de 
2022, pues el de módulos es un siste-
ma simplificado de declaración, por 
el que tributan la gran mayoría de las 
explotaciones agrarias en Andalucía 
y también a nivel nacional. En con-
creto, se calcula que, a nivel nacional, 
unos 800.000 agricultores y ganade-
ros tributan por este sistema. 

La orden de módulos se publica 
cada año con el objetivo de evitar que 
los agricultores tributen por unos in-
gresos que realmente no han perci-
bido, para lo que se tienen en cuenta 
determinados factores externos que 
hayan podido condicionar la activi-
dad agraria en dicho año.  

De esta forma, el índice de rendi-
miento se calcula sobre los ingresos 
íntegros del agricultor, pero sin tener 
en cuenta los costes, y la posible re-
ducción se aplica a las producciones 
que sufrieron descensos en los rendi-
mientos por causas extraordinarias.  

«El año 2022, por el que tributa-
mos ahora, ha sido muy complicado», 
recuerda Eduardo Martín, secretario 
general de Asaja Sevilla, que puntua-
liza que esto no son «medidas contra 
la sequía actual», como se ha llegado 
a decir, «sino que es una orden que 

∑ La sequía, la guerra de Ucrania y el alza 
de los costes del año pasado han 
marcado la rebaja de los rendimientos 

∑ El algodón, el olivar, el almendro y el 
arroz, entre los índices más reducidos 
en la provincia de Sevilla

Los cultivos 
andaluces, con 
reducciones en el 
IRPF 2022

El olivar es uno de los cultivos con una rebaja en los rendimientos más acentuada       

corresponde a lo que pasó el año pa-
sado». 

La sequía, muy acusada ya en 2022, 
ha sido uno de los factores que ha pro-
vocado las reducciones en los culti-
vos para el IRPF de ese año. La subi-
da de costes productivos, así como la 
guerra de Ucrania, que afectó al pre-
cio del gas y del petróleo y que pro-
vocó la ruptura de muchos mercados 
de materias primas, también influye-
ron en la rentabilidad de las explota-
ciones. Además, hay que tener el cuen-
ta el factor inflacionista, que ha con-
dicionado a todo el sector 
agroalimentario. 

En este escenario, el Ministerio de 
Hacienda y Función Pública ha esta-
blecido una reducción general del ren-
dimiento neto del 25 %  (por carácter 
general está en el 5%) que podrán apli-
carse los  800.000 agricultores y ga-
naderos que tributan por el sistema 
de módulos.  

«Se trata de una reducción impor-
tante que, teniendo el cuenta el tiem-
po que el sector agrario lleva pasán-
dolo mal, valoramos muy positiva-
mente», detalla Martín.  

Según datos del Ministerio de Ha-
cienda, se estima que, a nivel nacio-
nal, el conjunto de las reducciones 
supondrá una rebaja de la base im-
ponible del orden de 1.807 millones 
de euros, y es la de mayor alcance de 
la última década.  Además de la re-
ducción general del 25%, determina-
dos sectores en situación más vulne-
rable se benefician de reducciones es-
pecíficas que se mueven en una 
horquilla de entre el 30% y el 80%. 

Es el caso de la ganadería en exten-
sivo, por ejemplo, desde el bovino de 
carne y de cría pasando por el porci-

no, el ovino y el caprino de leche y de 
cría, el equino, la cunicultura y la avi-
cultura.  

Todos los sectores ganaderos, cuya 
reducción supera el 30%, se vieron 
muy afectados tanto por el escaso 
pasto, arrasado por la sequía, como 
por la subida de precio del necesario 
aporte de alimentación por pienso. 
Un círculo vicioso que dejó a muchas 
explotaciones al borde de la quiebra.  

En cuanto a los cereales, muy cas-
tigados, el rendimiento se ha bajado 
del 0,26 al 0,18. En el caso de la provin-
cia de Sevilla, aún más castigada por 
las circunstancias, el índice se ha ba-
jado hasta el 0,13 para el trigo y la ave-
na. Por su parte, leguminosas y olea-
ginosas también obtienen una reduc-
ción del 30%, pasando del 0,26 al 0,18. 

El mismo porcentaje se ha aplica-
do a los frutales no cítricos, como el 
albaricoque, el melocotón y la necta-
rina, que pasan de un 0,37 a un 0.26. 

Respecto al almendro, muy casti-
gado por las olas de calor de mayo y 
junio de 2022, pasa con carácter ge-
neral del 0,26 al 0,13. En Sevilla, la re-
ducción es mucho mayor, pasa del 
0,26 al 0,05, casi un 80%. 

El arroz es otro de los cultivos que 
más ha sufrido en 2022, ya  que solo 
se puedo sembrar una tercera parte 

La consejera de Agricultura, 
Pesca, Agua y Desarrollo Rural, 
Carmen Crespo, Anunció que el 
ejecutivo andaluz trabaja en un 
informe de correcciones que va a 
enviar al Gobierno de España 
para modificar la Orden de 
reducción de módulos del IRPF, 
que considera «insuficiente». En 
concreto, puntualiza que pedirán 
que la reducción general pase del 
25% al 50% para 2022. 

 
Por ejemplo, en el caso de las 

hortalizas, insistía en que es un 
sector que ha soportado un 
incremento importante en los 
costes de producción, superior al 
26%, por lo que ha insistido en 
que necesita una reducción del 
50%, «hasta un índice del 0,13». 
Además, considera injusto que se 
haya dejado fuera a sectores la 
flor cortada y ornamentales.

La Junta reclamará al Estado que la 
reducción general alcance el 50%
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Un mercado muy firme 
con cotizaciones altas 

El mercado oleícola sigue 
muy firme. La categoría de 
aceite lampante cotiza a 

5.200 €/tn. El aceite de oliva virgen 
sigue en torno a 5.300 €/tn y el 
aceite virgen extra cotiza a partir 
de 5.775 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin cambios en los 
precios de los cereales 

Esta semana no se ha 
celebrado mesa de precios. 
En la última, e l trigo duro 
no cotizó, y tampoco lo hizo 

el trigo blando, en ninguna de sus 
categorías. Por su parte, el girasol 
convencional bajó a 485 €/tn y el 
alto oleico descendió a 465 €/tn. La 
cebada nacional, el maíz y la avena 
tampoco cotizaron. Fuente: Lonja 
de Cereales de Sevilla.   

Operaciones de compra 
de aceituna 

Las operaciones de 
compra de aceituna de 
mesa transformadas 
(entamadas o clasificadas) 

han sido superiores a las de la 
campaña superior, según se 
percibe desde el sector. Fuente: 
Asaja Sevilla.    

Siguen subiendo las 
categorías de cebo  

 En ibérico, el lechón 
cruzado sube y se sitúa en 
1,80€/libra y el lechón puro 

no ha cotizado. La categoría de cebo 
asciende hasta los 27,72€/@, 
mientras que el cebo campo tam-
bién se eleva hasta alcanzar los 
30,10€/@. En cuanto al porcino 
blanco, el lechón repite y se mantie-
ne en los  105 €/@ Fuente: Araporc.

MERCADOS

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

de la superficie por la falta de agua, 

por lo que la reducción en la provin-

cia de Sevilla (en concreto, en Aznal-

cázar, Isla Mayor y Coria del Río), se 

ha pasado del 0,32 al 0,06.  

En cuanto al algodón, se ha pasa-

do del 0,37 al 0,19 en Los Palacios y 

Utrera, una reducción que se hace 

también extensiva a Brenes y Peña-

flor. Respecto a los cítricos, otro cul-

tivo mayoritario en Sevilla, el limón 

y la naranja pasan del 0,26 al 0,18.  
En lo referente al olivar, cuya gran 

parte de la floración se vio afectada 

por el calor de mayo, y que ha sufri-

do una merma muy importante de la 

      debido al efecto de la sequía y las olas de calor del año pasado       // V. MERINO

producción, ha pasado con carácter 

general, a nivel nacional, del 0,26 al 

0,13. 

Todo este compendio de reduccio-

nes se notará, y mucho, avanzan des-

de Asaja Sevilla, en el balance fiscal 

de las explotaciones andaluzas. Como 

prueba de ello, Eduardo Martín arro-

jaba una serie de ejemplos: sin las re-

ducciones, un agricultor con una ex-

plotación de olivar y unos ingresos 

brutos de 100.000 euros anuales, ten-

dría teóricamente un beneficio sobre 

el que se aplican los tributos de 24.700 

euros. Con las reducciones, dicho be-

neficio se quedaría en 9.750 euros, 

casi 15.000 euros menos sobre los que 

tributar. 

En el mismo ejemplo, pero con una 

explotación de arroz, con los 100.000 

euros de ingreso, el beneficio teórico 

se reduce de 30.400 a 8.250. Para una 

finca de trigo y girasol, el beneficio 

de 26.410 euros con ingresos de 

100.000 euros, pasa a  11.775 euros. 
Por otra parte, en una explotación 

con naranjos, los beneficios sobre los 

que tributar con los mismos ingresos 

anteriores serían de 24.700 euros, con 

la reducción se queda en 13.500 eu-

ros. Por último, en almendro y en el 

mismo caso hipotético, los beneficios 

teóricamente deberían ser de 24.700 

euros, y con la reducción bajan has-

ta los 3.750 euros. 

Sectores ganaderos 
En cuanto a la ganadería, para un  pro-

ductor dedicado al porcino, ovino o 

caprino de carne, los beneficios so-

bre 100.000 euros brutos serían de 

12.350 euros sin reducciones, y se que-

dan  en 6.650 euros. 

Por otra parte, desde Asaja recuer-

dan que la orden permite también que 

los declarantes en estimación objeti-

va agraria del IRPF puedan minorar 

el rendimiento neto previo un 35% por 

la adquisición del gasóleo agrícola, y 

un 15% por la compra de fertilizantes. 

Además, se mantienen las reduccio-

nes de los índices correctores que se 

establecieron el año pasado por pien-

sos adquiridos a terceros y por culti-

vos en tierras de regadío que utilicen 

energía eléctrica.   

De otro lado, desde la patronal agra-

ria avanzan que ya están trabajando, 

y que se reunirán con el Ministerio de 

Agricultura próximamente, para ha-

blar sobre medidas que alivien la car-
ga fiscal de los que tributan en régi-

men de estimación directa.

El olivar tiene una 
reducción general del 50%, 
pasando de un índice del 
0,26 al 0,13, ya que su 
floración se vio muy 
afectada por el calor 

Siguen vigentes las 
reducciones por la 
adquisición de gasóleo 
agrícola (un 35%) y por la 
compra de fertilizantes 
(un 15%)
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N.B. 

SEVILLA 

Asaja Sevilla y Todolivo reunieron 

casi 200 olivareros de la provincia en 

la ‘Jornada de Innovación en el Oli-

var ante los desafíos que plantea la 

nueva PAC’, que sirvió tanto para plan-

tear los retos a los que se enfrenta el 

sector como para hacer balance del 

trabajo realizado.  

En concreto, tanto ponentes como  

participantes pusieron de relieve el 

contexto «tan complejo y voluble» 
que vive el sector agrario en esta se-

gunda década del siglo XXI, marca-

do por fenómenos como «la globali-

zación y sus pasos en falso, la pande-

mia del Covid-19, la ruptura de las 

cadenas de transporte y suministro, 

el incremento de los costes, la guerra 

en Ucrania y la sequía». 

Uno de los principales temas que 

se pusieron sobre la mesa fue cómo 

afectará el Plan Nacional de la PAC 

(Pepac) al cultivo del olivar y al tra-

bajo de los productores. 

El Plan Estratégico, frente al que 

Asaja Sevilla ya ha presentado un re-

curso ante el Tribunal Supremo, su-

pondrá «una vuelta de tuerca en una 

pésima reforma que ha cosechado las 

críticas de los expertos», como recor-

daban desde la organización, mien-

tras hicieron hincapié en que, inclu-

so los expertos, a través de un infor-

me encargado por la Consejería de 

Agricultura   (tal como recoge el in-

forme técnico encargado por la Con-

sejería de Agricultura a la Universi-

dad de Córdoba), consideran que los 

eco regímenes «se plantean con cri-

terios poco rigurosos y mal adapta-

dos». 

En las dificultades y las exigencias 

de los nuevos eco regímenes incidió 

también el coordinador de los Servi-

cios Técnicos de Asaja-Sevilla, Anto-

nio Caro, quien expuso los pormeno-

res de esta reforma para el sector del 

olivar y recordó que los agricultores 

de la provincia de Sevilla «son los que 

resultarán más perjudicados, pues 

perderán 52 millones de euros en cada 
una de las cinco anualidades de vi-

gencia de la nueva PAC». 

Por otra parte, desde Asaja Sevilla 

destacaron ante los numerosos asis-

tentes al encuentro de Huévar del Al-

jarafe que en el sector del olivar se 

han producido «avances notables» 

tanto en la investigación como en el 

desarrollo de nuevas variedades y la 

optimización de los marcos de plan-

tación, que ha ido evolucionando. 

En concreto, el director de la plan-

ta de aceituna de mesa de  ‘La Espa-

ñola’ Jorge Alberola, y los responsa-

bles de Todolivo, Alfonso Gómez y Fe-

lipe Oliva, abordaron estos aspectos 

y han expusieron las mejoras que se 

están implantando en el cultivo del 

olivar en seto de mesa y de almaza-

La jornada sirvió para explicar las ventajas de las plantaciones de olivar en seto de marco amplio   // TODOLIVO

Mejora varietal y nuevos 
marcos para el olivar sevillano 

∑ Asaja Sevilla y 
Todolivo analizan los 
retos a los que se 
enfrenta el sector 

ra; y presentaron los resultados de 

las nuevas variedades de olivo que 

esta empresa está implantando por 

toda la Península Ibérica. 

En concreto, Felipe Oliva analizó 

las ventajas que aporta el nuevo sis-

tema de olivar en seto tanto en riego 

como en secano, donde se ha consta-

tado «la viabilidad y la buena respues-

ta» de este tipo de plantaciones que 

mejora las superintensivas «tan de 

moda en los primeros años del siglo». 

Cabe recordar que el sistema de 

olivar en seto de marco amplio de To-

dolivo utiliza una amplitud mayor, 

con un menor número de árboles por 

hectárea, que oscilan entre los 400 y 

los 1.160 olivos/hectárea, dependien-

do de las características de la explo-

tación, si es de secano o de riego, etc. 

De esta forma, tal y como se pun-

tualizó en la jornada, en las nuevas 

plantaciones en seto disponen del es-

pacio necesario, «lo que permite que 

estén bien iluminados en todos sus 
puntos cardinales para captar eficaz-

mente la radiación solar». «El marco 

amplio nos da la posibilidad de do-

minar con la poda la masa vegetal ne-

cesaria para producir el máximo de 

kilogramos posibles de aceite en cada 

finca», concretan desde Todolivo. 

Además, la plantación en seto «aba-

rata y facilita las labores de poda», 

relega el método que se emplea en los 

superintensivos, y retoma la poda na-

tural inspirada en la que se les prac-

tica a los olivos tradicionales para ob-

tener producciones más elevadas y 

un mayor rendimiento graso todos 

los años. 

También destacaron que se trata 

de un sistema de olivar que tiene un 

balance positivo de huella de carbo-

no, y que «demanda menos recursos 

que el superintensivo», lo que lo hace 

más sostenible desde el punto de vis-

ta medioambiental. Por otro lado, re-

duce notablemente los costes de re-

colección, ya que emplea cosechado-

ras cabalgantes, y tiene costes 

inferiores al superintensivo, que de-

manda más tiempo por hectárea. 

Mejora genética 
Por otra parte, Alfonso Gómez, se cen-

tró en analizar la mejora genética del 

olivar, un campo de trabajo en el que 

los avances están contribuyendo a 

mejorar no sólo los rendimientos y la 

facilidad de manejo, sino también las 
características organolépticas de los 

vírgenes extra. 

Tal como informó el director de 

marketing de Todolivo, el objetivo de 

las nuevas variedades es mejorar la 

productividad, enriquecer el actual 

catálogo organoléptico y, por otro, su-

perar a las variedades precedentes 

también en precocidad y rendimien-

to graso, a la par que se mejora la re-

sistencia o tolerancia a determina-

das enfermedades. 

Hace escasos años, se comerciali-

zó la primera variedad procedente de 

la 1º fase de cruzamientos que ha lle-

vado a cabo la empresa andaluza, To-

dolivo I-15P. Se trata, detallan, de una 

variedad precoz, muy productiva y 

de alto rendimiento graso.

El acto inaugural de la 
jornada estuvo protagoniza-
da por la secretaria general 
de Agricultura, Ganadería y 
Alimentación de la Junta de 
Andalucía, Consolación Vera; 
la alcaldesa del Ayuntamien-
to de Huévar, María Eugenia 
Moreno; y el secretario 
general de Asaja-Sevilla, 
Eduardo Martín. Los tres 
ponentes destacaron la 
importancia estratégica del 
olivar en la provincia, que 
sirve también para fijar 
población en el entorno 
rural. Además, Consolación 
Vera recordaba que la 
‘Estrategia andaluza del 
olivar’ «pretende movilizar 
políticas y recursos para 
lograr un olivar cada vez más 
competitivo, y para ello en 
esta estrategia, que se 
desarrollará hasta 2027, tiene 
cabida todo tipo de olivar». 

 

Un sector que fija 
población en el 
mundo rural

Los nuevos marcos que 
ha explorado la empresa 
andaluza permiten 
ahorro de costes y más 
sostenibilidadD
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J. J. MADUEÑO 
MÁLAGA 

A
llá dónde hay un movimien-
to de tierras, aparece alguien 
con un detector de metales, 
un ‘pitero’, como llama la 

Guardia Civil a estos buscadores de te-
soros. Con frecuencia, el origen de una 
red que expolia el patrimonio oculto 
bajo el suelo. En Andalucía, esa lote-
ría de hallar un vestigio histórico de 
cierto valor suele tocar. No todo lo que 
se encuentra tiene interés, pero en la 
comunidad hay muchos restos que sí 
lo atesoran. La mayoría de actuacio-
nes registradas por la Guardia Civil 
contra yacimientos son obras o expo-
liadores. «Junto con Castilla y León, 
Andalucía es la región donde más pa-
trimonio se substrae. Es una comuni-
dad con mucha extensión y está llena 
de asentamientos históricos por las 
civilizaciones que durante miles años 
han vivido en esta tierra», señala el te-
niente Juan José Águila, responsable 
de la sección de Patrimonio Histórico 
de la Unidad Central Operativa (UCO) 
de la Guardia Civil.  

Se trata de piezas de un valor incal-
culable, ya que no se puede saber cuán-
tos yacimientos hay enterrados, ni si 
lo que hay debajo de tierra tiene valor 
o si lo que se saca pasa a circuitos del 
mercado negro. Es una labor casi ina-
barcable a la que la Guardia Civil tra-
ta de poner coto. Entre lo que se incau-
ta están piezas como las dos leonas y 
los dos toros íberos en una finca de 
Montoro (Córdoba). La Junta de Anda-
lucía tiene catalogadas más de un cen-
tenar de zonas con interés arqueoló-
gico. Algunos enterrados, después de 
un descubrimiento, y otros puestos en 
valor como Itálica, Acinipo, Medina 
Azahara o Bolonia. Unos y otros obje-
tivo de los cazadores de tesoros.  

Muchos, no se sabe cuántos, están 
aún sin descubrir. Salen a la luz con 
obras o movimientos de tierras en el 
campo. Por eso los ‘piteros’ merodean 
por estas zonas. Es donde los tesoros 

no tienen procedencia. Se les puede 
hacer desaparecer con mayor facili-
dad. «Las unidades del Seprona o de 
las comandancias van con frecuencia 
a los lugares protegidos, pero hay zo-
nas que no se conocen», reconoce el 
capitán Víctor Valero del Servicio de 
Protección de la Naturaleza (Seprona) 
de la Guardia Civil, quien explica que 
«cuando hay una sospecha de que pue-
de haber un yacimiento se marcan en 
los objetivos para los servicios». Así 
es cómo se controla esa zona, se revi-
sa o se asegura que no haya detecto-
res de metales.  

En zonas rurales 
La mayoría de las más de 60 infraccio-
nes registradas en 2022 por el Sepro-
na de la Guardia Civil se hacen en zo-
nas rurales, como en arroyos, playas, 
olivares, parajes apartados o embal-
ses. Aunque se han detectado infrac-
ciones en ciudades como Córdoba o 
Jaén, en el mismo aeropuerto de Sevi-
lla o en explotaciones agrícolas de Gra-

nada. Estas últimas, normalmente, por 
obras que hacen florecer yacimientos. 

El año pasado, se registraron 20 de-
tenciones por daños al patrimonio por 
este tipo obras, por intento de robos 
de piezas o por omisión del deber de 
conservación en Sevilla, Málaga, Gra-
nada y Jaén. Una persona fue deteni-
da en Granada por sustraer piezas his-
tóricas y otros siete ‘piteros’ fueron 
arrestados en Granada y Sevilla. «A es-
tos se les interviene el detector y lo 
que lleve en ese momento. Se le denun-
cia y, si hay indicios de algo más gra-
ve, se abre investigación por Policía 
Judicial», afirma el capitán Valero. 

El año pasado, hubo diligencias tam-
bién por pintadas en las murallas de 
Huelva, un robo menor en Granada y 
una operación de Policía Judicial con 
dos detenidos para recuperar piezas 
históricas en Córdoba. «Por un lado 
están los daños contra el patrimonio, 
que los lleva Seprona. Por el otro, los 
hurtos, robos, estafas… De eso se en-
carga la Unidad Central Operativa», 
explica el capitán Valero, quien seña-
la que hay ocasiones en las que la de-
tención de un ‘pitero’ lleva a detener 
también a un anticuario, joyero o a la 
persona que vende esas piezas en los 
mercadillos.  

«Un pelotazo» 
Destruir esos canales del mercado ne-
gro es la labor de la sección de Patri-
monio Histórico de la UCO. Los ‘pite-
ros’ son la principal preocupación. De 
ellos suele partir la red por la que se 
pierde el patrimonio histórico en co-
lecciones privadas. «La mayoría dice 
que estaba allí, que lo encontró», ex-
plica el teniente Águila, quien afirma 
que suelen ser personas que se dedi-
can a ir con este aparato a ver si en-
cuentran algo, «a ver si hay una tum-
ba o algo importante y pueden dar un 
pelotazo».  

Según la UCO, hay un segundo es-
calón: los intermediarios, que son los 
que se ocupan de buscar dónde colo-
carlas y tasarlas. «Hay ‘piteros’ que 
por su experiencia también tienen ya 
contactos para ser intermediarios», 
reseña el teniente. Fue el caso del de-
tenido en Peñarroya en 2021 con más 
de 2.000 piezas entre monedas, pun-
tas de flecha, objetos de cristal o cerá-
micas. Se estimó que había vendido 
miles de restos arqueológicos antes 
de ser arrestado por la Guardia Civil. 
Podrían haber ingresado por lo que te-
nía en su domicilio más de 40.000 eu-
ros.  

En estos casos, lo más complicado, 
según los expertos, es la tasación de 

lo expoliado. Hace falta conocimien-
tos para eso. En 2019, se detuvo en Se-
villa a un licenciado en Geografía e His-
toria al que encontraron en su vivien-
da más de un millar de piezas como 
ídolos, monedas, pequeñas figuras o 
trozos de vasijas de distintas etapas. 
Su tesoro iba desde la prehistoria a ci-
vilizaciones como los fenicios, los ro-
manos o los íberos. Personas especia-
lizadas, con conocimientos suficien-
tes para saber qué piezas tienen más 
valor o menos. Ellos son los que deci-
den qué camino va a seguir la pieza, si 
acabará en un cajón, en una venta pri-
vada, en un mercadillo o en una su-
basta en una gran casa fuera de Espa-
ña. A veces, hasta en un museo. 

La mayoría de las piezas acaban en 
venta a particulares a los que se las 
ofrecen y, otras muchas, terminan en 
mercadillos. «El mercadillo de Sevilla 
o de otras ciudades, es siempre un pun-
to importante. Allí hay uno que tiene 
tres o cuatro piezas, si ve interés en el 
comprador y confía, le dice que le en-
seña otras cosas en un lugar más pri-
vado o en otra cita. Ahí es donde apa-
recen las piezas de más valor de expo-

∑ La Guardia Civil detuvo el año pasado 
a más de 20 personas por dañar 
yacimientos o por sustraer piezas de 
valor con detectores de metales 

∑ Mercadillos e intermediarios en 
circuitos cerrados, donde más se 
comercializan estos vestigios

Andalucía, a la cabeza 
en los expolios de 
patrimonio histórico

Robos en el campo 

Las infracciones suelen 
ocurrir en zonas rurales, 
aunque también se han 
dado en capitales como 
Córdoba o Sevilla 

Tasaciones 

Lo más complicado es tasar 
lo expoliado; hacen falta 
buenos profesionales para 
conocer el valor de las 
piezas robadas 

Mercado negro 

La lucha de la Guardia Civil 
es contra un mercado 
negro rentable, que 
muchas veces es 
complicado de localizarD
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lios más importantes», afirma el 
teniente Águila.  

Otras veces, hay un comprador de-
signado, que se había interesado por 
ese tipo de monedas o cerámicas y que 
paga una buena suma de dinero para 
hacerse con ella. Sin embargo, los res-

tos de mayor valor se tratan de colo-
car en subastas, que es donde más ren-
tabilidad se saca. Es el caso del busto 
romano de Antonia Minor, que data del 
siglo I, que regresó doce años después 
al municipio de Bornos tras una ope-
ración internacional de la UCO. Fue lo-

calizado en una exposición en la Glip-
toteca de Munich.  

La pieza había sido robada en 2010 
y se le perdió su rastro. Los ladrones 
se las apañaron para conseguir toda la 
documentación que la hizo legal y aca-
bó vendida en una subasta a un parti-
cular, que no sospechaba nada de su 
procedencia ilícita. Hasta el punto cre-
yó en la legalidad del busto que lo ce-
dió para exponerlo, por eso lo perdió. 
«Fue un catedrático de la Universidad 
de Sevilla quien lo reconoció en Ale-
mania y dio el aviso a la Guardia Civil. 
Tardamos años en conseguir que vol-
viera a este pueblo de Cádiz», señala el 
teniente Águila, cuya sección de la UCO 
estuvo al frente de esta investigación. 

Un mercado negro rentable, en el 
que los expoliadores siempre tienen 
la misma excusa cuando los pillan: 
«Las piezas son anteriores a 1985». Se-
gún explica Águila, en ese año cambió 
la ley para proteger el patrimonio. «A 
partir de ese momento todo el patri-
monio tiene que tener una justifica-
ción. Los expoliadores suelen decir 
que las piezas que tienen son anterio-
res a esa fecha para no tener que pro-
bar la procedencia», añade el tenien-
te, que matiza que en Andalucía hay 
un año para acreditar la procedencia 
lícita de las obras, si no pasan a ser de 
la Administración, que es la titular de 
todo el patrimonio histórico que hay 
en la región.

UNA PELEA CONTRA EL ROBO QUE NO CESA 
A la izquierda, un busto del emperador Adriano del siglo II recuperado por la 

Guardia Civil en Sevilla en 2019. Abajo, otra operación de la Benemérita en la 

provincia sevillana. Casos con objetos tan valiosos como estos no son los más 

abundantes, pero sí los más significativos de la lucha contra el expolio  // ABC
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

S
evilla es una ciudad muy autén-
tica. Ustedes se ven orgullosos 
de sus tradiciones, por eso no 
pueden perder la identidad. Un 

barrio sin alma, que no tiene vecinos y 
los negocios son todos tiendas de sou-
venirs ahuyenta al visitante premium. 
A mí no me gustaría alojarme ahí». El 
comentario lo hace  Javier Arredondo, 
vicepresidente de Sostenibilidad de la 
empresa Virtuoso, la consultora líder 
de turismo de lujo presente en 54 paí-
ses y que recientemente ha incluido a 
la ciudad como destino de alto nivel. En 
su catálogo ya figuran desde hace tiem-
po los hoteles Alfonso XIII y Meliá Co-
lón y hay más alojamientos sevillanos 
interesados en entrar. 

Arredondo estuvo en Sevilla duran-
te el primer fin de semana de la Feria. 
Era su sexta visita, aunque hasta aho-
ra nunca había coincidido con esta fies-
ta que le ha sorprendido para bien. Lo 
que más ha llamado su atención es que 
«nada es comercial; nadie patrocina la 
portada ni hay decenas de marcas in-
tentando venderte sus productos». 
«¿Sabe lo difícil que es eso? Ahora mis-
mo no recuerdo ningún evento de esta 
envergadura y con tanta popularidad 
en la que no haya acciones comercia-
les. Aquí están todas las clases socia-
les, seguro que hay personas de todas 
las nacionalidades y para un profesio-
nal del marketing eso es irresistible, se-
guro que han llamado a la puerta, pero 
ustedes no lo han permitido. Eso es ma-
ravilloso», dijo el directivo mexicano.  

Conservar las tradiciones que son au-
ténticas, sin ninguna impostación ni su-
cedáneos creados para el visitante es lo 
que realmente atrae al viajero de alto 
poder adquisitivo, que es el que hace un 
gasto importante en la ciudad que visi-
ta y no transforma el entorno. «El do-
mingo estuve en los enganches y me fas-
cinó. Podría ponerle un filtro blanco y 
negro a las fotos que hice y pasarían por 
unas de hace cien años y lo mejor es que 
todo es auténtico, no lo hacen para el 
turista, lo hacen para ustedes. Eso no 
se puede perder», aseguró.  

Lo mismo comenta sobre los barrios 
del Casco Histórico como en el que es-

taba su hotel, uno de los últimos cinco 
estrellas que se han abierto en la ciudad 
y que se encuentra en la zona norte. «Acá 
al lado hay una farmacia, también he 
visto una frutería y comercios de toda 
la vida en los que compra el residente 
local. Eso es lo que quiere un turista pre-
mium, no tiendas de souvenirs». «Si 
quieren atraer a un visitante de ese ni-
vel tienen que conservar la identidad y 
los vecinos tienen que dar la batalla en 
eso porque si la pierden sólo atraerán 
turismo masivo», advirtió. 

Sevilla tiene potencial para ser un 
destino premium. El patrimonio, la ca-
lidad de la planta hotelera –que ha me-
jorado sustancialmente en estos últi-
mos años– las buenas conexiones aé-
reas. Todo eso es lo que han permitido 
que la ciudad entre en el catálogo de la 
compañía Virtuoso, que es la que ejer-
ce como intermediaria con los agentes 
que gestionan las vacaciones, excursio-
nes y escapadas de los visitantes de ele-
vado poder adquisitivo.  

Formar parte de esta red no viene por 
un reconocimiento como las estrellas 
Michelin, «es una colaboración entre 
dos partes y debe existir una voluntad 
de trabajar juntos», aclaró Arredonda. 
En este caso Sevilla ha mostrado inte-
rés y el equipo de Virtuoso ha analiza-
do sus cualidades para tenerla en cuen-
ta. «El conjunto convierte a la ciudad 
en un destino premium que poder re-
comendar». Otro de los aspectos que 
valora es el uso de nuevas tecnologías 
como el sistema que se ha instalado en 
el barrio de Santa Cruz para monitori-
zar los flujos de visitantes. 

Ése es precisamente el enclave con 
mayor presión turística. Lo señaló como 
uno de los más masificados de España 
el pasado invierno Exceltur, la asocia-
ción de las grandes empresas turísticas 
españolas, y los vecinos claman desde 

hace varios años por recuperar la nor-
malidad de núcleo residencial. El 

alcalde, Antonio Muñoz, pedía 
la semana pasada durante un 
acto de campaña que no se 
concediera ni una licencia 
más para pisos turísticos, 
pero no son sólo pisos turís-
ticos lo que ha transforma-
do el barrio, también hote-
les y apartamentos. No cabe 

un alojamiento más y el pro-
blema se extiende por la Alfal-

fa, el Arenal y empieza a saturar 
San Luis y la Alameda. Este ex-
perto aconseja una gestión más 
sostenible de la actividad turís-
tica, que supone también velar 
por la identidad de los barrios 
y sus residentes.

Sevilla no será un 
destino premium  
si pierde su identidad
∑ El turismo de lujo valora la 

autenticidad. La asesoría Virtuoso, líder 
en este segmento, llama a proteger las 
tradiciones y la idiosincracia

El vicepresidente de Sosteni-
bilidad de Virtuoso, Javier 
Arredondo, no considera que 
la identidad de Sevilla esté en 
riesgo por la masificación 
turística, pero anima a 
«cuidar las tradiciones, 
mantener la idiosincracia de 
los barrios y de las fiestas». 
«Nadie viaja para encontrar lo 
mismo que en otros lugares y 
lo que tienen ustedes es tan 
rico, tienen una cultura tan 
fuerte y están tan orgullosos 
de ella que no me puedo 
imaginar Sevilla sin sus 
tradiciones», indica. No 
obstante, fenómenos invasi-
vos como las viviendas con 
fines turísticos, que se han 
multiplicado sin control, van 
en contra del fomento del 
segmento premium que es al 
que aspira la ciudad.

«No me puedo 
imaginar Sevilla 
sin su tradición»

M
ás no es mejor en el 
turismo como motor 
económico. En este 

país hay experiencia de so-
bra de los efectos negativos 
que tiene el turismo masivo. 
Por eso, Sevilla tiene que po-
ner todas las medidas posi-
bles para que ese monstruo 
no acabe engullendo a la ciu-
dad. Hay síntomas negativos. 
La saturación de algunos ba-
rrios como Santa Cruz nos 
están enseñando el camino 
que no debe recorrer una ciu-
dad que aspira a ser inolvi-
dable. 

Advertencia

ADRIANO

Javier 

Arredondo, 

vicepresidente 

de Virtuoso   

// JUAN JOSÉ ÚBEDA
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Un grupo de 

turistas en los 

alrededores de 

la catedral  // 

MANUEL GÓMEZD
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Tanto la Junta de Andalucía como el 

Gobierno de España se han reclama-

do mutuamente realizar esfuerzos 

para combatir la sequía que golpea a 

la comunidad. El presidente de la Jun-

ta, Juanma Moreno, advirtió ayer que 

la comunidad tiene «un problema hí-
drico brutal» y remarcó que «sin agua 

no hay agricultura, no hay ganadería» 

y «no hay empleo en muchas comar-

cas y municipios de Andalucía». «Sin 

agua muchos pueblos del interior se 

morirán y la España vacía seguirá cre-

ciendo», lamentó el presidente, a la 

vez que urgió a Sánchez a «tomarse 

en serio» esta problemática. 

Así lo señaló durante una visita al 

municipio sevillano de Los Palacios y 

Villafranca, donde mantuvo un en-

cuentro con miembros de la comuni-

dad de regantes y representantes de 

sector primario de la zona en el que 

comprobó las dificultades que están 

atravesando tanto los agricultores 

como los ganaderos de la comarca de-

bido a la falta de este recurso. 

Moreno subrayó que hablar del li-

derazgo de Andalucía es hablar de la 

fortaleza y el liderazgo del sector 

agroalimentario andaluz. «Andalucía 

es la primera productora de arroz de 

España y, en concreto, la provincia de 

Sevilla tiene el 60% de las zonas cul-

tivables», explicó al tiempo que apun-

tó que «esa cosecha está en peligro por 

la falta de agua», como también está 

sucediendo con el cultivo del tomate 

y los cereales. 

También recalcó que el gobierno 

andaluz «es consciente» y, por ello, 

«teniendo sólo el 33% de las compe-

tencias de la cuenca, ha activado ya 

tres decretos de sequía con 300 millo-
nes de euros para obras de urgencia, 

para paliar estas necesidades». En esta 

línea, el también presidente del PP-A 

exigió «la misma responsabilidad al 

Gobierno de Sánchez, que tiene el 67% 

de las competencias, tiene fondos eu-

ropeos y más recursos que Andalu-

cía». Por ello, le pidió a Sánchez que 

«se tome muy en serio las políticas de 

agua, que tome decisiones ya en obras 

de urgencia y que hable con la Comi-

sión Europea para poner ayudas di-

rectas ya a través de la PAC para los 

ganaderos y agricultores». 
De su lado, el ministro de Agricul-

tura, Pesca y Alimentación, Luis Pla-

nas, consideró que la Junta de Anda-

lucía «debería hacer un esfuerzo» fren-

te la situación de sequía y reivindicó 

la gestión que está haciendo en gene-

ral el Gobierno de España en cuanto 

a la economía. 

En un acto con miembros de la can-

didatura del PSOE a la Alcaldía de To-

rrox (Málaga), el ministró señaló que 

hay «una mala situación desde el pun-

to de vista de las lluvias» y puso como 

ejemplo que el pantano de la Viñuela, 

en la comarca malagueña de la Axar-

quía, «se encuentra en mínimos his-

tóricos». 

Aguas no convencionales 
Ante ello, apeló a que el Gobierno an-

daluz haga «un esfuerzo, en particu-

lar en una cuenca que es de su respon-
sabilidad». «Tenemos, como en todo, 

que adaptarnos a la situación y hacer 

un esfuerzo común en el uso de aguas 

no convencionales, aguas recicladas 

y regeneradas», apuntó.  

Este tipo de recursos son «el pre-

sente y el futuro de la agricultura aquí 

y en muchos lugares de nuestro país», 

afirmó Planas, al igual que se refirió 

a si existe la posibilidad también de 

«tener desaladoras si ello fuera nece-

sario». Por otro lado, valoró que la agri-

cultura «es fundamental para que to-

dos tengamos alimentos y bebidas to-

dos los días del año». «Como digo siem-

pre, en cantidad, en calidad y a un pre-

cio razonable», argumentó, al tiempo 

que reconoció que «este es un momen-

to complicado porque ha habido un 

incremento de costes pero también 

estamos teniendo esta dificultad vin-

culada a la sequía y a las altas tempe-

raturas frente a lo que tenemos que 

reaccionar». «Hay que luchar contra 

el cambio climático, contra el incre-

mento de las temperaturas, tenemos 

que proteger nuestro suelo, nuestra 

agua, nuestro aire, nuestra biodiver-

sidad, también nuestro paisaje, y te-

nemos que adaptarnos y ser capaces 
de producir en estas condiciones», 

concluyó.

∑ Juanma Moreno 
advierte que Andalucía 
tiene «un problema 
hídrico brutal» 

Juanma Moreno, durante un acto ayer en Los Palacios  // ABC

La Junta avisa de que sin 
agua «no hay empleo en 
muchas comarcas» y que 
«la España vacía seguirá 
creciendo»

La Junta y el Gobierno se piden 
mutuamente esfuerzos ante la sequía
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S E V I L L A

El Metro bate récord en Feria con más de un millón de
viajeros, un 13% más

El Metro de Sevilla ha batido su récord durante la Feria, con más de un millón de viajeros transportados, cifra que supera
por primera vez en su historia

 ¿Cansado de leer? Haz click y te la leemos nosotros

Redacción
      
SEVILLA

Publicado: 01/05/2023 ·14:14
Actualizado: 01/05/2023 · 14:14

El Metro de Sevilla ha batido su récord durante la Feria de Abril, con más de
un millón de viajeros transportados, cifra que supera por primera vez en su
historia y un 13,1 % más que en 2022.

Según un comunicado de la Junta de Andalucía, esos números superan los de
2018, hasta ahora era su mayor registro, y el dispositivo especial del
suburbano ha arrojado un volumen de 1.034.684 usuarios, con un incremento
del 13,1 % respecto a 2022, y si se incluye el viernes de pre-feria, de 1.124.897
pasajeros.

La media durante la Feria, excluido el viernes de pre-feria, ha ascendido a

JUNTAUSUARIAS EN EL METRO EN FERIA. - 

TEMAS:  SEVILLA  FERIA DE ABRIL

DESTACADOS: ANDALUCÍA | ESPAÑA | MUNDO | SOCIEDAD | DEPORTES | OPINIÓN | HEMEROTECA | REACTIVA SEVILLA CON EMASESA | COMPRAS | COTILLAS

El tiempo en: Sevilla
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114.964 usuarios al día, cifra que más que duplica el promedio diario del
suburbano en el primer trimestre del presente año, con 54.722 viajeros al día
entre enero y marzo.

De hecho, se han superado los 100.000 usuarios todas las jornadas entre el
domingo 23 de abril y el viernes 28 de abril, a lo largo de seis días
consecutivos.

El dato que revela la magnitud del volumen de usuarios ha venido marcado
por las dos jornadas récords, en las que se superaron los 150.000 pasajeros al
día: el domingo de Feria con el récord histórico en un día desde su
inauguración, con 158.691 pasajeros, batiendo la marca del domingo de la
Feria de 2022, cuando se contabilizaron 157.923 pasajeros; y e martes de feria,
previo al festivo local cuando se rebasaron los 150.000 pasajeros, con un total
de 153.990 y se alternaron los trenes simples y dobles.

La circulación con trenes dobles aumenta la capacidad de transporte y
posibilita que los usuarios se distribuyan de manera homogénea en los
andenes, facilitando y agilizando los embarques y desembarques de los
viajeros y las frecuencias de paso en las franjas con mayor demanda de
viajeros oscilaron entre los siete y los ocho minutos.

Las otras jornadas de mayor afluencia de usuarios fueron el lunes de Feria,
con 124.022 pasajeros, seguido del miércoles festivo local, con 121.766
usuarios, y el sábado del pescaito, con 121.487 usuarios. Tanto en el viernes de
pre-feria como el sábado de los fuegos artificiales (madrugada del domingo) se
superaron los 90.000 usuarios, en ambas jornadas.

Más allá de puntuales momentos de altas aglomeraciones en estaciones, sobre
todo en las dos jornadas en las que se superaron los 150.000 pasajeros, este
operativo especial de feria ha consistido en un servicio ininterrumpido de 212
horas, desde las 7:30 horas del sábado 22 de abril y hasta las 2:00 del domingo
1 de mayo.
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Itinerarios profesionales para 90 desempleados en Torreblanca y

en Polígonos Norte y Sur
En concreto, los seis itinerarios con certificados de profesionalidad beneficiarán a 90

personas desempleadas. Cada itinerario comienza con formación en competencias digitales

básicas y termina con el desarrollo de competencias personales para el empleo. De ellos, se

han iniciado ya dos, uno en el Centro Municipal de Formación y Empleo Norte (Polígono

Norte) y otro en su homónimo del Polígono Sur.

JUNTA DE ANDALUCIA  •  original

Barriada Martínez Montañés, en el Polígono Sur de Sevilla. - JUNTA DE ANDALUCIA

El Ayuntamiento de Sevilla, a través del Área de Empleo, ha iniciado la ejecución de dos de
los seis itinerarios profesionales con certificados de profesionalidad en ámbitos sociosanitario y
administrativo destinados a personas desempleadas de la ciudad, desarrollados en Polígono
Norte, Polígono Sur y Torreblanca y que cuentan con un presupuesto de 324.648 euros.

Esta iniciativa, dirigida a colectivos en situación de vulnerabilidad económica del conjunto de
la capital, se pone en marcha con financiación de la Junta de Andalucía, tras aprobar la
Administración autonómica las propuestas presentadas por el Consistorio hispalense y
otorgarles subvenciones públicas, tal como destaca el Consistorio en una nota de prensa.

En concreto, los seis itinerarios con certificados de profesionalidad beneficiarán a 90 personas
desempleadas. Cada itinerario comienza con formación en competencias digitales básicas y
termina con el desarrollo de competencias personales para el empleo. De ellos, se han
iniciado ya dos, uno en el Centro Municipal de Formación y Empleo Norte (Polígono Norte) y
otro en su homónimo del Polígono Sur.

El primero de ellos, formará a personas desempleadas en operaciones auxiliares de servicios
administrativos y generales, y el segundo, en atención sociosanitaria a personas dependientes
en instituciones sociales.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Viva Sevilla

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 01/05/2023

 España

 444 EUR (488 USD)

 150 EUR (164 USD) 

https://vivasevilla.es/andalucia/1256502/sevilla-contara-con-dos-nuevos-itinerarios-profesionales-para-90-desempleados

«-- Volver al índice



De los otros itinerarios aprobados, uno dará comienzo en mayo en Torreblanca, también en
atención sociosanitaria a personas dependientes en instituciones sociales, y los otros tres van
a ponerse en marcha a finales de octubre de este año, de nuevo en el Centro Municipal de
Empleo Norte, en Sur y en Torreblanca, con una duración que varía de 526 a 546 horas,
según el itinerario seleccionado. Para estos últimos, el inicio de la recogida de inscripciones
será el durante el mes de septiembre.

La formación teórica de estos cursos se desarrollará en horario de 8,30 a 14,30 horas. La
práctica profesional, en horario negociado con la empresa donde se realice. Las personas
participantes que superen todos los módulos formativos reciben la acreditación para obtener el
certificado de profesionalidad en la cualificación de referencia, reconocido y valorado en el
mercado laboral. Este título tiene carácter oficial y validez e todo el territorio nacional.

A estas acciones formativas tienen derecho todos las personas mayores de 16 años y menores
de 65 que se encuentren en situación de desempleo e inscritas como demandantes de empleo
en la ciudad de Sevilla, si bien se desarrollarán en las zonas de transformación social de
Polígono Norte, Polígono Sur y Torreblanca. Tendrán preferencia las personas perceptoras de
rentas mínimas de inserción o de ingreso mínimo vital, quienes se encuentren en situación de
desempleo de larga duración, que lleven al menos nueve meses inscritas como demandantes
de empleo en el Servicio Andaluz de Empleo dentro de los últimos 18 meses anteriores a la
solicitud de participación, mayores de 45 años, personas desempleadas inmigrantes y otros
colectivos en riesgo de exclusión.
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Sindicatos y SAS siguen la negociación el martes, víspera de otra

huelga en primaria
El 10 de mayo está previsto que la protesta se traslade a Granada. "Es una absoluta dejadez,

esto sigue exactamente igual", señala Macías, quien añade que "cree que están intentando

alargar el tiempo para llegar a las elecciones". Por ello apunta que "si no hay ningún

avance" en esta reunión seguirán con las concentraciones el jueves 4 de mayo, porque "no

vamos a seguir esperando sin negociar, ya que por mucho que diga la consejera que

estamos negociando, es mentira".

EP  •  original

Fonendoscopio. - EP

Los sindicatos CSIF, CCOO, UGT, SMA y Satse --presentes en la Mesa Sectorial de Sanidad--

continúan este martes, 2 de mayo, la negociación con el Servicio Andaluz de Salud (SAS) en

una nueva reunión de la mesa técnica sobre el pacto por la atención primaria, en la que el

SAS se ha comprometido a presentar un nuevo documento que recoja las exigencias sobre

este nivel asistencial tanto de los sindicatos como de la Administración andaluza.

Este encuentro se produce tras la reunión de más de ocho horas celebrada el pasado 10 de

abril, en la que no se llegó a ningún acuerdo, y con la previsión de la cuarta jornada de

huelga de 24 horas convocada por el Sindicato Médico Andaluz (SMA) para el miércoles 3 de

mayo, que estará acompañada por una concentración ante la sede central del SAS en Sevilla.

El 10 de mayo está previsto que la protesta se traslade a Granada.

Sobre lo que se espera de este nuevo encuentro, el secretario del Sector de Salud, Servicios

Sociosanitarios y Dependencia de la Federación de Empleados y Empleadas de los Servicios

Públicos (FeSP) de UGT Andalucía, Antonio Macías, asegura, en declaraciones a Europa

Press, que "no espera nada", porque la administración "no ha movido ficha y no se ha reunido

ni con UGT, ni con CCOO ni con CSIF".

"Es una absoluta dejadez, esto sigue exactamente igual", señala Macías, quien añade que

"cree que están intentando alargar el tiempo para llegar a las elecciones". Por ello apunta que

"si no hay ningún avance" en esta reunión seguirán con las concentraciones el jueves 4 de

mayo, porque "no vamos a seguir esperando sin negociar, ya que por mucho que diga la

consejera que estamos negociando, es mentira".

También desde CSIF aseguran que se movilizarán a partir del 4 de mayo "ni no hay avances"
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en la negociación, aunque un día después de la reunión del día 10 de abril desde el sindicato

señalaron que confiaban en alcanzar un acuerdo con la Junta de Andalucía en la reunión del

día 2 para mejorar la atención primaria.

De otro lado, el secretario general de la Federación de Sanidad y Sectores Sociosanitarios de

CCOO de Andalucía, José-Pelayo Galindo, señala, en declaraciones a Europa Press, que

acuden a la mesa "expectantes" porque la Administración sanitaria "ya debe presentar un

documento donde recoja las propuestas sindicales para mejorar las condiciones laborales de

los trabajadores y mejorar la calidad asistencial".

"El periodo de escucha ya ha finalizado y ahora toca remangarse y negociar seriamente,

porque los plazos se están acabando", ha afirmado el dirigente sindical.

La última protesta convocada por CSIF, CCOO y UGT tuvo lugar el pasado 16 de marzo frente

a los servicios centrales del SAS en Sevilla en defensa de la atención primaria y en contra de

la orden de tarificación.
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Triana podrá contar con dos nuevos parkings
Por un lado, buscamos alternativas de aparcamiento para Triana, justo donde los estudios

previos de la Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente determinaron que había interés por

parte de las constructoras y según recoge el propio PMUS. Por otro lado, abordamos en San

Jacinto una reurbanización a partir de un modelo que otorga prioridad a los peatones, la bici

y el transporte público, reduciendo, pues, el vehículo privado.

CT  •  original

El tranvía 314 ya está en su antiguo emplazamiento. - CT

Una mampara de cristal para proteger al histórico tranvía

Reurbanización integral de la calle Doctor Jerónimo Pou

El barrio de Triana podrá contar con dos nuevos aparcamientos, en las plazas de San Martín

de Porres  y en la del Monte Pirolo, dentro de un  ambicioso plan que busca una amplia

transformación urbana de la zona a partir de la  reordenación de la movilidad, con mejoras en

distintas calles y que  reducir la presión de la búsqueda de aparcamientos y generar entornos

más amables y saludables, con un reforzamiento del  transporte público.

Por un lado, buscamos alternativas de aparcamiento  para Triana, justo donde los estudios
previos de la Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente determinaron que había interés por

parte de las constructoras y según recoge el propio PMUS. Por otro lado, abordamos en San

Jacinto  una reurbanización a partir de un modelo que otorga prioridad a los peatones, la bici y

el transporte público, reduciendo, pues, el vehículo privado. Un proyecto que no sólo está
contemplado en el PMUS, sino que es acorde con el Plan Respira para el conjunto histórico

de Triana. Damos así un primero paso, donde iremos de la mano de vecinos y vecinas, para
una gran transformación en el barrio, explicaba en su momento el alcalde y candidato a la
reelección por el PSOE,  Antonio Muñoz.

Con este objetivo, la Comisión Ejecutiva de la Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente y en
coordinación con el Área de Cohesión Social, aprobaba hace un mes licitar, por 105.422 euros,

la contratación de una asistencia técnica  para el diseño técnico, la redacción y el estudio de

viabilidad  económico-financiera de los proyectos para los dos aparcamientos mixtos rotatorios
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para residentes y para la intervención en San Martín de Porres y Monte Pirolo. Los tres
proyectos están contemplados en el Plan de Movilidad Urbana Sostenible de Sevilla y se
pretende ejecutar a la vez, sin que haya, por tanto, parones  al estar estas tres iniciativas en
zonas muy cercanas, explicaba el delegado de Hábitat Urbano y Cohesión Social, Juan
Manuel Flores.

El proyecto de transformación  incluye también la reurbanización de la calle San Jacinto, el
tramo comprendido entre calle Pagés del Corro y la propia Plaza San Martín de Porres, deberá
contemplar también las preceptivas cautelas arqueológicas y las afecciones patrimoniales, así
como servicios afectados de todo tipo (luz, agua, telefonía, fibra, gas).

El modelo de intervención, según Flores, otorga prioridad a los peatones, la bici y el transporte

público, reduciendo, por tanto, el vehículo privado. El proyecto, contemplado en el PMUS y
acorde con el Plan Respira, da especial protagonismo a los vecinos.  La participación

ciudadana será clave en el diseño final, garantizaba el delegado.

Una mampara de cristal para proteger al histórico tranvía

El histórico tranvía 314 ha vuelto a la Plaza de San Martín de Porres tras una exhaustiva
restauración y una estructura de vidrio reforzado lo protege, de forma que Triana ha
recuperado un elemento patrimonial muy importante en la historia del barrio.

La restauración del tranvía 314 se ha llevado a cabo en los talleres de la empresa municipal
de transportes, en Tussam, una restauración integral que ha recuperado tanto sus elementos
de carrocería como de carpintería, devolviéndolo al emplazamiento original en cumplimiento de

la petición que habían realizado los propios vecinos.

Devolvemos a su emplazamiento este elemento patrimonial de Triana y de acuerdo con sus
vecinos y vecinas, que lo perciben como suyo. Es un ejemplo más del compromiso del
Ayuntamiento con la restauración, la rehabilitación y la puesta en valor del patrimonio  de la
ciudad, según afirmaba el alcalde de Sevilla y candidato a la reelección,  Antonio Muñoz, el
día de su vuelta a casa.

Desde que fuera retirado en julio de 2021 de San Martín de Porres ante el deterioro de la
pieza y con el objetivo de repararlo y conservarlo, tras la  petición expresa de la Junta

Municipal del Distrito Triana, que también reclamó su vuelta a esta plaza, el tranvía ha sido
sometido a una restauración integral del vehículo, tanto en los elementos metálicos como de

carpintería, y se le ha aplicado una nueva pintura.

Para  reducir en lo posible el deterioro causado por la meteorología en un vehículo que estuvo
muchos años a la intemperie y que, además, ha sido objeto de actos vandálicos, el tranvía
está rodeado por una estructura de vidrio reforzado para protegerlo sin mermar su visibilidad.

Reurbanización integral de la calle Doctor Jerónimo Pou

El proyecto de movilidad y de aparcamientos no es el único que afectará al barrio de Triana.
También la Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente y en coordinación con el Distrito, ha
aprobado la licitación de las obras para la reurbanización integral de la calle Doctor Jerónimo

Pou con una inversión de 292.263 euros, que incluyen generar itinerarios peatonales y

garantizar la accesibilidad universal en un entorno donde radican varios edificios escolares, así
como renovar los acerados, el alumbrado y las redes de servicios y completar y mejorar la

vegetación.

Doctor Jerónimo Pou, vía ubicada entre la Plaza del Zurraque y la calle San Vicente de Paúl,
constituye una de las aperturas traseras de la antigua Fábrica de la Hispano-Suiza, posterior
Hispano-Aviación. En la actualidad, dispone de dos recorridos, uno bajo para la circulación
rodada y los aparcamientos, con aceras desiguales y parterres protegidos con cerramientos
metálicos pero en mal estado, y otro superior para el acceso a los bloques de viviendas, con
pendientes que dificultan el tránsito a personas con movilidad reducida. La pavimentación de
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esta calle, asimismo, está dañada por las raíces de los árboles, mientras que la iluminación se
produce desde luminarias murales que dejan en penumbra a los portales de las viviendas por
el efecto de apantallamiento que produce el arbolado.

Para hacer frente a todos estos problemas en una calle que, además, recibe un tránsito
considerable de estudiantes por la proximidad de colegios e institutos, se plantea una
reurbanización integral redistribuyendo el espacio disponible para obtener dos recorridos

peatonales accesibles a ambos lados de la calzada y con aparcamiento en línea  en el lado
oeste. Se reformarán los arriates y se protegerán con un vallado inescalable, se habilitará un
recorrido alto a la cota de los portales para facilitar su acceso, se localizarán pasos peatonales
accesibles en el centro y extremos de la calle y se dotará a la misma de una nueva

iluminación, mediante nueve farolas con luminarias LED a pie de calle que mejoren la luz de
las escaleras de acceso a los portales. Estas, además, tendrán barandillas, al igual que la
rampa de acceso a ese recorrido en alto, mientras se contempla la plantación de dos árboles.
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

El próximo 12 de mayo, Pedro Sánchez 
logrará una de sus fotografías más an-
siadas: la de una entrevista bilateral 
en la Casa Blanca con Joe Biden. La mis-
ma que tuvieron todos sus anteceso-
res en La Moncloa con presidentes tan-
to republicanos como demócratas, 
como es el caso ahora. Sánchez no di-
simula la satisfacción que le produce 
el encuentro en Washington, justo al 
inicio de la campaña electoral de las 
elecciones autonómicas y municipa-
les del próximo 28 de mayo, como que-
dó de manifiesto en el debate del pa-
sado martes en el Senado con el líder 
de la oposición, Alberto Núñez Feijóo, 
al que volvió a reprochar que «hable 
mal de España» fuera de nuestro país 
y al que, con una sonrisa de oreja a ore-
ja desde la tribuna de la Cámara Alta, 
pidió que no enturbiase el encuentro 
con el presidente norteamericano.  

La visita a EE.UU. se produce, ade-
más, un año después de que Madrid al-
bergase la cumbre de la OTAN y a po-
cas semanas de que España asuma en 
el último semestre del año la presiden-
cia rotatoria del Consejo Europeo, jus-
to coincidiendo con el final del man-
dato de Sánchez, que convocará elec-
ciones generales a final de este 2023. 

Aliados anti-OTAN   

Pero esa proyección internacional del 
jefe del Ejecutivo y secretario general 
del PSOE, que desde hace unos meses 
preside además la Internacional So-
cialista, le obliga siempre a un difícil 
equilibrio con sus alianzas domésti-
cas, muy escoradas a las posturas más 
izquierdistas, desde Unidas Podemos, 
el socio de coalición, a ERC y Bildu, los 
aliados parlamentarios preferentes de 
la legislatura. Y también, claro está, 
con los acentos más ideológicos que 
tiene su discurso de un tiempo a esta 
parte, singularmente desde que hace 
aproximadamente un año decidiera 
instalarse en la retórica de que su Ga-
binete es «incómodo», para determi-
nados «poderes ocultos». 

Ocurre además que el contexto in-
ternacional, marcado indeleblemente 
desde hace ya más de un año por la in-
vasión rusa de Ucrania, ha venido agu-
dizando esa particular bipolaridad po-
lítica del jefe del Gobierno español. En 
su Consejo de Ministros se sientan 

miembros claramente antiatlantistas, 
como se comprueba fácilmente a poco 
que se escarbe en sus respectivas bio-
grafías, o en su historial en las redes 
sociales, donde no es difícil encontrar 
mensajes con un inequívoco «OTAN 
no», el lema que hizo fortuna en el re-
feréndum sobre la permanencia en la 
Alianza Atlántica que convocó en 1986 
Felipe González. Algo que vale para el 
ministro de Consumo y líder de Izquier-
da Unida (IU), Alberto Garzón, y para 
las líderes de Podemos y ministras, 
Ione Belarra e Irene Montero, pero tam-
bién para la vicepresidenta segunda y 

ahora candidata a la presidencia por 
la plataforma Sumar, Yolanda Díaz. 

El envío de armamento a Ucrania 
ha sido con ellos un punto de fricción 
e incluso la mera celebración en nues-
tro país de la reunión de los socios de 
la Alianza del Tratado del Atlántico 

Norte, si bien de esto último se des-
marcaron en la primavera de 2022 tan-
to Garzón como Díaz, ahora ya abier-
tamente enfrentados al partido mora-
do. Incluso la solicitud de membresía 
de Finlandia y Suecia en la OTAN, que 
el Gobierno español ratificó por aque-
lla época, provocó tensiones internas 
de calado en el Gabinete.  

En la última comparecencia de Sán-
chez en el pleno del Congreso de los 
Diputados, el pasado 19 de abril, tuvo 
que salir en defensa de la OTAN ante 
las invectivas de los portavoces de Uni-
das Podemos, cuatro de los cuales se 
repartieron el tiempo de su grupo en 
el debate. A Enrique Santiago, secre-
tario general del Partido Comunista de 
España (PCE), le espetó que la Alian-
za Atlántica «es una organización de-
fensiva, no ofensiva». Y no se lo decía 
a cualquiera, sino a quien hasta hace 
poco era un alto cargo de su Gobierno, 
como secretario de Estado de Derechos 
Sociales antes de ser cesado por Pode-
mos. Igualmente, les recordó a todos 
ellos (además de Santiago el presiden-
te del Grupo, Jaume Asens, un hombre 
de los comunes, la confluencia catala-
na, Javier Sánchez Serna, un dirigente 
leal a la cúpula de Podemos y Antón 
Gómez Reino, diputado por Galicia es-
trechamente vinculado a Díaz) la im-
portancia de respaldar en Ucrania el 
plan de paz del presidente Volodímir 
Zelenski. Parecido discurso al que em-
pleó una semana después, el pasado 
miércoles, cuando recibió en La Mon-
cloa al presidente de Brasil, Luiz Iná-
cio Lula Da Silva, ante la postura equi-
distante de este entre Moscu y Kiev y 
su pretensión de liderar él mismo un 
plan de paz respaldado internacional-
mente.  

En síntesis, Sánchez busca consoli-
dar a sus aliados más a la izquierda, 
dado que se antoja la única vía con la 
que revalidar tras las elecciones de fi-
nal de año una mayoría de gobierno, y 
al mismo tiempo afianzar el buen car-
tel del que presume en Europa e inclu-
so más allá de las fronteras comunita-
rias. Algo que podría ayudarle en caso 
de perder el poder para ejercer even-
tualmente como un expresidente con 
marcado acento internacional (mucho 
se especula con que aspiraría al pues-
to de secretario general de la propia 
OTAN, aunque su actual ocupante, Jens 
Stoltenberg, ex primer ministro de No-
ruega, lo dejará en octubre, demasia-
do pronto para Sánchez) y con lo que 
aspira a tener un activo electoral fren-
te a Feijóo, cuya escasa experiencia in-
ternacional ya airean los portavoces 
socialistas.  

Pero pese a todo, algunos en el PSOE 
y el Gobierno evitan echar las campa-
nas al vuelo sobre los réditos electora-
les que se puedan obtener de esa pro-
yección internacional en un país, sub-
rayan, con poco interés por la política 
internacional. Baste un dato, conoci-
do esta misma semana: la mitad de los 
españoles desconocen que su país pre-
sidirá el Consejo de la UE en el segun-
do semestre del año, según el último 
barómetro del Real Instituto Elcano. 
Un desconocimiento que es aún más 
elevado entre los ciudadanos jóvenes.         

El equilibrio de Sánchez entre 
su atlantismo y las alianzas 
izquierdistas domésticas
∑ El presidente, que se 

reunirá con Biden, 
defiende los acuerdos 
con EE.UU. que sus 
socios desaprueban  

El presidente, Pedro Sánchez, en La Moncloa  // ÁNGEL DE ANTONIO

Algunos dirigentes 
socialistas son escépticos 
sobre los réditos 
electorales de la agenda 
exterior D
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E S P A Ñ A

Comprar una vivienda se come más del 36% del salario y
alquilarla aún más, un 43%

El esfuerzo salarial que los ciudadanos tienen que realizar para acceder a una vivienda está muy por encima de lo que
recomiendan los organismos

 ¿Cansado de leer? Haz click y te la leemos nosotros

Redacción
      
ESPAÑA

Publicado: 01/05/2023 ·09:16
Actualizado: 01/05/2023 · 09:16

El esfuerzo para acceder a una vivienda no deja de aumentar. Según los
últimos datos del Banco de España, para adquirir una se necesitan casi 8 años
de salario bruto y el primer año hay que destinar para ello más del 36 % de los
ingresos brutos anuales disponibles, el mayor porcentaje desde 2012.

Pero si se opta por el alquiler, el sacrificio es aún mayor, de un 43 %, la cifra
más alta de la última década, según los datos que manejan el portal
inmobiliario Fotocasa y la plataforma de empleo InfoJobs. Un porcentaje que
superó incluso el 50 % en Baleares, Cataluña, Madrid o País Vasco.

Con estos datos, el esfuerzo salarial que los ciudadanos tienen que realizar
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para acceder a una vivienda está muy por encima de lo que recomiendan los
organismos de control, que consideran que no se debería destinar más del 30
% de los ingresos al pago de la casa.

AÚN ESTÁ POR DEBAJO DE LOS MÁXIMOS

Según el Banco de España en el cuarto trimestre de 2022 eran necesarios más
de 7,8 años de salario bruto, prácticamente similar al trimestre precedente,
cuando con 7,9 años se registró la cifra más alta desde 2011. Además, para
pagar las cuotas del primer año se necesitaba el 36,1 % de los ingresos anuales
disponibles, máximos desde 2012.

Estas cifras están sin embargo por debajo del máximo alcanzado en el tercer
trimestre de 2007, antes del pinchazo de la burbuja, cuando se necesitaban
casi 9,5 años de salario bruto para adquirir una vivienda tipo financiada con
un préstamo estándar por el 80 % de su valor.

Por el contrario, el mínimo -2,96 años- se dio en los tres primeros meses de
1987, año a partir del cual el Banco de España tiene registros de este
indicador.

Desde que la entidad dispone de registros trimestrales, el mayor esfuerzo se
hizo visible en 1990 con más del 72 % de los ingresos en el primer año. Cabe
destacar además que a mediados de 2008, en plena crisis inmobiliaria, llegó a
alcanzarse un 54,6 %, mientras que el mínimo se registró a mediados de 1999,
con un 25,3 %.

Por su parte, Fotocasa e InfoJobs calculan que los españoles dedicaron una
media de 6,7 años (81 meses) de su sueldo íntegro bruto al pago de la hipoteca
de su vivienda comprada en 2022 y concluyen que estamos ante el mayor
esfuerzo salarial que los ciudadanos han realizado debido al encarecimiento
histórico que registra la vivienda.

AÚN MÁS ESFUERZO PARA PAGAR EL ALQUILER

Aunque ambos portales web cifran en el 43 % de media el sueldo bruto que
tienen que destinar los ciudadanos al pago del alquiler de una vivienda en
2022, la cifra más alta de la última década, este porcentaje superó el 50 % en
algunas comunidades e incluso a rozar el 60 %.

Según datos de Fotocasa, el precio de la vivienda en alquiler en España cerró
2022 con un incremento anual del 7,4 % hasta situarse en diciembre en 11,03
euros/m2 al mes. Por su parte, el salario bruto medio registrado por InfoJobs el
pasado año fue de 24.395 euros (2.033 euros brutos mensuales en 12 pagas).

EN BALEARES, CATALUÑA Y MADRID SE APROXIMA AL 60 %

Por comunidades autónomas, el mayor porcentaje de sueldo para pagar el
alquiler de una vivienda se registró en Baleares (58 % del sueldo bruto);
Cataluña (58 %); Madrid (57 %); País Vasco (52 %); Canarias (49 %) o Cantabria
(43 %).

Y es que además de que los salarios no crecen al mismo ritmo que la vivienda,
el precio de los alquileres se encuentra en su nivel máximo histórico,
mostrando los incrementos más abultados de los últimos 17 años.

A medida que crezca el precio de la vivienda, aunque ya se observa una
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moderación e incluso algunas fuentes detectan ligeras caídas, y se encarezca
la financiación por la subida de los tipos de interés para hacer frete a la
inflación, los expertos coinciden en que el esfuerzo que necesitarán las
familias para hacer frente a una vivienda puede ser aún mayor.

Además, habrá que esperar a ver cómo impacta en el sector la nueva Ley de
Vivienda aprobada esta semana en el Congreso de los Diputados. 
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El Ministerio de Sanidad concede 6,4 millones a municipios para

crear entornos saludables
El Ministerio de Sanidad destina este año 6,4 millones de euros a promover entornos

saludables en el ámbito local para potenciar el transporte a pie y en bicicleta, así como la

actividad física al aire libre. Entre las actuaciones previstas en el convenio destaca la

habilitación de infraestructuras para realizar actividad física al aire libre, así como la

ampliación de aceras, la creación de zonas de juego, caminos escolares seguros u otras

actuaciones enmarcadas en el urbanismo táctico.

AI  •  original

Bicicleta. - AI

El Ministerio de Sanidad destina este año 6,4 millones de euros a promover entornos

saludables en el ámbito local para potenciar el transporte a pie y en bicicleta, así como la

actividad física al aire libre.

En un comunicado, Sanidad destaca que esta inversión, que publica este lunes el BOE, se

canaliza mediante una subvención directa a la Federación Española de Municipios y

Provincias (FEMP), como contempla un Real Decreto del pasado diciembre por el que se

concede a la federación un total de 18,4 millones de euros de los fondos europeos.

Entre las actuaciones previstas en el convenio destaca la habilitación de infraestructuras para

realizar actividad física al aire libre, así como la ampliación de aceras, la creación de zonas de

juego, caminos escolares seguros u otras actuaciones enmarcadas en el urbanismo táctico.
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